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9 сентября 1965 года в Совет
ском Союзе произведен очередной 
запуск искусственного спутника 
Земли «Космос-85».

На борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназначен
ная для продолжения исследований 
космического пространства в соот
ветствии с программой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту с па
раметрами:

*— начальный период обращения 
— 89,6 минуты:

— максимальное расстояние от по
верхности Земли (в апогее) — 319 
километров;

— минимальное расстояние от по

верхности Земли (в перигее) *— 
212 километров:

— наклонение орбиты ■— 65 гра- 
сов.

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются:

радиопередатчик, работающий на 
частоте 19,995 мегагерца; радиоси
стема для точного измерения элемен
тов орбиты; радиотелеметрическая 
система для передачи на Землю дан
ных о работе приборов и научной 
аппаратуры.

Установленная на спутнике ап
паратура работает нормально. Коор
динационно-вычислительный центр 
ведет обработку поступающей ин
формации.

Переговоры руководителей Коммунистической 
партии Советского Союза и Советского 

правительства с партийно-правительственной 
делегацией Социалистической 

Республики Румынии

Б у д у щ и й  у р о ж а й  г о т о в и т ь  с е годня
Р А П О Р Т У Ю Т  З Ы Р Я Н С К И Е  Х Л Е Б О Р О Б Ы :  

План продажи зерна 
государству выполнен

К вечеру девятого сентября с 
полей Зырянского района на хле
боприемный пункт были отправ
лены последние машины с зерном 
в счет плана-заказа государства. 
Теперь на счету зырянских хле
боробов 900 тонн проданного зер
на. План продажи хлеба государ
ству выполнен на сто процентов.

Лучше всех были организова
ны уборка хлебов и отправка зер
на на приемные пункты в колхо
зах имени В. Кингисеппа, «Борь
ба за коммунизм», «Сибиряк», 
имени XX [I съезда КПСС, «Совет
ская Россия», имени Ленина и 
имени Калинина. Все эти семь хо
зяйств перевыполнили свои пла
ны продажи хлеба государству.

Колхозники сельхозартели име
ни Калинина сверх плана отпра
вили в закрома Родины 711 цент
неров зерна. Колхоз имени 
В. Кингисеппа план продажи го
сударству зерна выполнил на 182 
процента, а колхоз «Борьба за 
коммунизм» — на 136,5 процен
та.

Сейчас стоят погожие дни, и 
колхозники прилагают все уси
лия, чтобы в ближайшие два — 
три дня полностью завершить 
уборку зерновых культур. Темпы 
на жатве хлебов не снижаются.

отдельные хозяйства продолжа
ют продажу государству зерна.

Трудовой успех зырянских 
хлеборобов — прежде всего ре
зультат большой организатор
ской работы партийных органи
заций и правлений артелей, твор
ческого труда специалистов рай
она и хозяйств, личного энтузиаз
ма комбайнеров, водителей авто
машин.

Жатва хлебов в районе идет 
поточным методом, хорошо рабо
тают все комбайновые отряды, 
машинам с зерном на хлебных 
трассах с первых дней страды 
дан зеленый свет.

Многие комбайнеры стали под
линными героями хлебного фрон
та, добиваясь ежедневно высокой 
выработки.

Комбайнеры колхоза «Борьба 
за коммунизм» Г . Дроздов, Н. Езпв- 
ский, И. Пулягйн намолотили со 
ответственно 2.960, 2.780 и
2.550 центнеров зерна за се
зон. Еще большей выработки до 
бились механизаторы колхоза 
«Сибиряк» Б. Дроздов, М. Караим, 
М. Черепанов, намолотившие 
больше трех тысяч центнеров 
каждый.

В районе продолжаются обра
ботка семенного зерна, уборка 
других культур.

Ни заботы, ни тревоги I

9 сентября в Кремле были про
должены переговоры руководителей 
КПСС и Советского правительства с 
партийно-правительственной делега
цией Социалистической Республики 
Румынии.

В переговорах с советской сторо
ны участвовали: Первый секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев, член Пре
зидиума ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. Косыгин, 
член Президиума ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС А. Н. Шелепин, сек- 

IE ретарь ЦК КПСС Ю. В. Андропов и 
S  другие.
=  С румынской стороны в перего- 

Е ворах участвовали: Генеральный
в  секретарь ЦК РКП Николае Чауше- 
Е ску, член постоянного Президиума 
в  ЦК РКП, Председатель . Совета Ми- 
5  нистров СРР Ион. Георге Маурер, 

член постоянного Президиума ЦК

РКП, первый заместитель Председа
теля Совета Министров СРР Георге 
Апостол, член постоянного Прези
диума ЦК РКП, первый заместитель 
Председателя Совета Министров СРР 
Александру Бырлэдяну, член испол
нительного комитета, секретарь ЦК 
РКП Паул Никулеску-Мизил, секре
тарь ЦК РКП Маня Мэнеску и дру
гие.

Во время переговоров, проходив
ших в обстановке братской друж
бы, взаимопонимания и сердечности, 
был продолжен обмен мнениями по 
вопросам дальнейшего развития со
ветско-румынских отношений, по 
актуальным проблемам современно
го международного положения и ми
рового коммунистического и рабоче
го движения.

(ТАСС).

Колхозы Кривошеинского района 
досрочно рассчитались с государ- Семена—

Порча семян происходит потому, в
I  П Р И Е М

что зерно долгое время лежит на по- ss
ством по продаже хлеба государству, п о п а п г ъ п и ч а п  'ч 'п п 'и г п  и  ле> мокнет П°Д дождем, значитель- Е  
pv-гргмттрнип ттпрггппложифь что то- п е у ь и и ь ш ю и ,  у р и л ь и м  согпевае-

ПОСОЛЬСТВЕ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ РУМЫНИИ

У Б О Р К А  З А В Е Р Ш Е Н А
Первыми в Томском районе завершили уборку хлебов труженики 

совхоза «Тахтамышевский». Вторыми к финишу хлебной страды 
пришли земледельцы совхоза «Томский».

Заканчивают жатву также в совхозах «Рыбаловский» и «Победа».
В . С М А Г И Н .

Есть годовой план!
Замечательных успехов доби

лись животноводы колхоза име
ни Тельмана Чаинского района, 
досрочно, на 4 месяца раньше, 
выполнив годовой план продажи 
молока государству.

На маслозавод доставлено свы
ше 4.200 центнеров молока 
при плане 4.060 центнеров. 
Сверхплановая продажа молока 
продолжается.

А . Н У Н Г У Р О В .
V

Животноводы колхоза «Совет
ская Россия» Зырянского района 
годовой план продажи молока 
государству выполнили еще 10 
августа, и с тех пор ведут сверх
плановую продажу этой продук
ции. Только за последнюю декаду 
они отправили на молокоприем
ный пункт 100 центнеров молока 
сверх плана.

Труженики сельхозартели «Со

ветская Россия» взяли обязатель
ство продать молока государству 
больше по сравнению с прошлым 
годом на 2.200 центнеров.

Еще год назад колхоз «Совет
ская Россия» считался одним из 
отстающих хозяйств в Зырянском 
районе, но труженики этой арте
ли прилагают много усилий для 
того, чтобы вывести его в число 
передовых.

А . Р У Д И .
V  .

Вторыми в Зырянском районе 
годовой план продажи молока го
сударству выполнили колхозники 
сельхозартели имени. Кирова. Они 
отправили на . молокоприемный 
пункт 4.672 центнера молока 
при плане 4.590 центнеров. 
Сверхплановая продажа молока 
продолжается.

С . П Е Т Р О В .

Естественно предположить, что те 
перь главное внимание специалисты 
и руководители хозяйств должны 
были сосредоточить на засыпке 
семян, их подработке. Но первый ус
пех, видимо, вскружил голову руко
водителям хозяйств и специали
стам.

О семенах зерновых для посева в 
будущем году здесь не чувствуется 
никакой заботы.

Достаточно привести такой разго
вор с агрономом-семеноводом управ
ления тов. Стрельниковым. Я по
просил тов. Стрельникова расска
зать, как идет засыпка семян в кол
хозах района, каково их качество.

В ответ услышал:
— Узнайте в плановом отделе, 

сколько семян засыпано, а о каче
стве их — в контрольно-семенной 
лаборатории.

Вывод такой беседы может быть 
только один — тов. Стрельников не 
знает положения дел. А это ему, как 
агроному-семеноводу управления, 
непростительно. Тем более в хозяй
ствах района сложилось тревожное 
положение с ходом засыпки семян, 
качеством их подработки.

На 9 августа в районе из 4.140 
тонн по плану засыпано только 
2.111 тонн, или несколько больше 
50 процентов, а в отдельных колхо
зах района — и того меньше. Так, 
в колхозе «Заря» (председатель тов. 
Жарков, главный агроном тов. Же- 
рен) семян засыпано только 42 про
цента к "плану, а в колхозе «Победа» 
(председатель тов.. Журавлев и глав
ный агроном тов. Селезнев) — 37 
процентов к .плану.

В колхозах района посевы ози
мой ржи из года в год возрастают 
и дают хорошие урожаи. Так, в кол
хозе имени Свердлова на круг полу
чено по 12 центнеров с гектара, а 
отдельные участки дали по 20 цент
неров, но из плана 1.160 тонн пе
реходящего фонда засыпано только 
199 тонн. А в колхозах «Заря»,

«Победа» и имени Жданова не за
сыпано ни одного зернышка.

Быстрым и дешевым способом 
повышения урожайности является, 
как известно, внедрение высоко
урожайных сортов зерновых. На пер
вый взгляд, в колхозах района эта 
работа была проведена. Для каждой 
культуры были выделены определен
ные семенные участки, организован 
за ними уход. Но когда дело дошло 
до уборки, стали засыпать на семена 
зерно без учета его кондиционности. 
Так, в белостокской бригаде колхо
за «Победа» засыпали 1.600 цент
неров пшеницы, но оказалось, что 
всхожесть ее только 17 процентов.

— Засыпай любую пшеницу! — 
дает команду главный агроном кол
хоза тов. Селезнев.

И вот результат необдуманного 
приказа: первая же партия пшени
цы в количестве 700 центнеров име
ет всхожесть 19,3 процента.

Особенно тревожное положение в 
районе создалось с качеством засы
панных семян. Это можно привести 
на примере колхоза «Заря». Как по
казала проверка в контрольно-се
менной лаборатории, из 1.700 цент
неров засыпанной яровой пшеницы
1.200 центнеров непригодны к по
севу, так как имеют всхожесть от 
27; до 45 процентов.

МОСКВА, 9 сентября. (ТАСС). Ге
неральный секретарь Центрального

По следам наших выступлений

«КУДА КРИВАЯ ВЫВЕЗЕТ»
Под та ки м  заголовком  в номере 

197 наш ей газеты  была опубли кова 
на статья, в которой  рассказы валось 
о том , что во м н о ги х  хо зяй ствах  Бак- 
чарсного  района медленно уб ираю т 
хлеба, те х н и ка  используется  непро
изводительно.

С екретарь Б а кч а р ско го  райком а 
КПСС Н. Д осуж ее сообщ ил, что эта 
статья была обсуждена бю ро рай
коме. КПСС. Ф а кты , и зло ж енны е в 
ней, п р изн ан ы  пр ави льн ы м и . П риня
ты  меры по по вы ш ени ю  производи
тельности труда ком байнеров, сохра
нению  хлеба от потерь, по вы ш ени ю  
тем пов уб о р ки . В ко л хо за х  «Рас
свет», «Северное сияние», имени Ка
ли н ин а  и имени Л енина ж атва  под
ходит н к о н ц у . Семь хозяйств  района 
вы полнили план прод аж и  хлеба го 
суд арству и прод олж аю т продавать 
зерно сверх плана.

Но в кол хо зе  «Родина» тем пы  уб ор
ки  уро ж ая  все еще н и зки е . Р айком  
КПСС реш ил этом у хо зяй ству , а т а к 
ж е  д руги м  отстаю щ им  колхозам  о ка 
зать пом ощ ь в уборне уро ж ая  сила
ми гех колхозов , где уб о р ка  за ка н 
чивается.

ная часть его согревается на току. =
На Вознесенском току в колхозе Щ 

«Победа» скопилось огромное коли- Е  
чество овса, предназначенного на се- 5  Комитета Румынской коммунистиче- 
мена. Зерно горйт, потому что ле- Е  ской партии тов. Николае Чаушеску 
жит уже три дня. Имеющиеся две 5  сегодня в посольстве СРР в СССР 
зерносушилки не работают, а зерно- Е  устроил прием по случаю официаль- 
очистительная машина не очищает Ej ного визита в Советский Союз воз- 
зерно от сорняков, так как не подо- Е гЛавляемой им партийно-правитель- 
браны соответствующие сита. Су- Е  ственной делегации Сбциалистичег 
шилыцики не проинструктированы, Ё ск°й Республики Румынии, 
поэтому не знают, как определить Е  На приеме были товарищи Л. И. 
температуру в барабане сушилки. S  Брежнев, А. Н. Косыгин, А. Н. Ше- 

Белостокский ток этого лее кол- Е  лепин, Ю. В. Андропов и другие 
хоза полностью механизирован, его 5  официальные лица, 
суточная пропускная способность— 5  В числе гостей были главы ди- 
120 тонн зерна, но работает он не Е  пломатических представительств, ак- 
на полную мощность, так как зерна Ц кредитованное в - СССР, советские и 
здесь мало. А в это время 200 тонн Е  иностранные журналисты, 
зерна находится на полях. Дело в S  :
том, что загрузка зерна в машины, Е  
его выгрузка производятся вручную. Ё 
В результате ежедневно привозят Е  
на ток лишь около 50-тонн зерна. Е  

Подобные факты можно встретить Щ 
и в других хозяйствах. Этому надо £  ТАСС).' Сегодня в столицу Советской 
немедленно положить конец. Отлич- S  Белоруссии из Горького прибыла 
ные семена — главная основа буду- Е  партийно-государственная делегация 
щего урожая. Специалисты это хо- Е  Чехословацкой Социалистической 
рошо знают. А что же им мешает по- 5  Республики во главе с Первым се- 
настоящему организовать борьбу за ^  1 кретарем ЦК КПЧ, Президентом 
высококачественные семена? Тех- 5  ЧССР Антонином Новотным, 
ники и людей в хозяйствах для Е  Вместе с чехословацкими друзья- 
этих работ достаточно. Дело— в ини- Е  ми в гости к трудящимся Минска 
циативе специалистов, в их умении Ё прибыли член Президиума ЦК КПСС, 
организовать обработку зерна, на- Е  секретарь ЦК КПСС Н. В. Подгор- 
ладить контроль за его качеством. =  ный и другие советские официаль- 

П . Р О З О Н О В . S  ные лица.
iiiiiimiiiiiiiiiiNuiiiiiimiiiiiiniiiiiiiiiiiuis

Ч Е Х О С Л О В А Ц К И Е  
Д Р У З Ь Я  В  М И Н С К Е

МИНСК, 9 сентября. (Спец. корр.

Во время приема Генеральный 
секретарь ЦК РКП Николае Чаушес
ку и член Президиума ЦК КПСС, 
Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин обменялись ре
чами.

С О В Е Т С К А Я  
Д Е Л Е Г А Ц И Я  

О Т Б Ы Л А  НА Р О Д И Н У
УЛАН-БАТОР, 9 сентября. (ТАСС). 

Сегодня из Улан-Батора на родину 
отбыла советская делегация во главе 
с членом Президиума ЦК КПСС, 
Председателем Совета Министров 
РСФСР Г. И. Вороновым, принимав
шая участие в праздновании 20-ле
тия победы над милитаристской Япо
нией.

Хорошо трудятся 
нынче зырянские льно
воды. Они уже закон
чили теребление и 
скирдование льна. Все
го этой культуры было 
посеяно 1.700 гекта

ров. С 352 гектаров 
лен уже обмолочен. На
чалась продажа семян 
льна государству.

Несмотря на небла
гоприятное лето, в зы
рянских хозяйствах

выращен неплохой уро- ряк». Сибиряковцы 
жай льна. В отдель- рассчитывали 
ных из них намолачи
вают свыше 4 центне
ров семян этой куль
туры с гектара.

На снимке: обмолот 
льна в колхозе «Сиби-

полу-
чить по 3,5 центнера 
семян с гектара, а на
молачивают до четы
рех.
Фото В. Березовского.

О предстоящем визите в СССР 

партийно-правительственной 

делегации ГДР

По приглашению Центрального 
Комитета КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и правительства 
СССР во второй половине сентяб
ря с. г. в Советский Союз прибудет 
с официальным визитом партийно
правительственная делегация Гер
манской Демократической Республи
ки во главе с Первым секретарем 
Центрального Комитета Социалисти
ческой единой партии Германии, 
Председателем Государственного со
вета ГДР товарищем Вальтером Уль
брихтом.

(ТАСС).

|  В  С Ч Е Т  1 9 6 6  Г О Д А
Отлично трудятся в последнем 

5  году семилетки промысловики Мол- 
— чановского рыбозавода. План рыбо- 
Е  добычи восьми месяцев они выпол- 
5  нили на 138 процентов. Первенство 
Е в соревновании бригад гослова за- 
Е  нимает бригада Ns 5, которую воз- 
Е  главляет опытный промысловик 
в  И. С. Ридель. Она уже завершила 
Е  годовой план и сдает «живое сереб- 
Ё  ро» в счет 1966 года. Самых высо- 
Е  ких показателей в этом коллективе 
Е  добился рыбак С. С. Ридель. Он уже 
Е выполнил два годовых плана, выло- 
Е  вил более 100 центнеров рыбы. 
5  Почти по 100 центнеров рыбы при 
Е  годовом задании 57 центнеров вы- 
S  ловили рыбаки П. Р. Данильченко, 
Е  И. С. Зверев, А. К. Попп. Близки к 
Ё  завершению годового плана рыбодо- 
Е  бычи рыбаки второй бригады госло- 
S  ва> которую возглавляет И. А. Шал- 
Е  дов, и рыбаки четвертой бригады 

П. А. Сайнакова.
Коллектив Молчановского ры- 

Е бозавода встал на предоктябрь- 
Ё СКУЮ трудовую вахту.

Строительству жилья— 
Б О Е В Ы Е  Т Е М П Ы К а ж ч а с — н а  у ч е т

‘ Растет жилой массив на Опытном 
поле. Рядом с обжитыми домами 
встают новые. Еще три крупнопа
нельных собрата заняли место в ан
самбле зданий по улице Салтыкова- 
Щедрина. Когда мы посетили этот 
район, дом № 3 готовился принять 
новоселов. У соседнего дома девча
та из «Спецстроя» укатывали ас
фальтовые дорожки.

В одной из комнат дома номер 3 
расположилась прорабская. Здесь 
людно. Заходят и уходят прорабы. 
Закрываются рабочие наряды за ме
сяц.

На самом видном месте в комнате 
вывешены социалистические обяза
тельства домостроительно-монтаж
ного управления — ДМУ треста 
«Томскстрой»".. «План строительно
монтажных работ выполнить к 28 
декабря. К 25 декабря сдать один
надцать крупнопанельных домов 
площадью 28.812 квадратных мет
ров. Дома №№ 2 и 3 сдать в ию
ле».

Насколько успешно будут выпол
нены первые два пункта обяза
тельств, говорить еще рано. Что же 
касается третьего, можно сказать од

но: работники ДМУ часть этих обя
зательств выполнили с опозданием 
на месяц. Дома .были подготовлены 
к заселению только к началу сен
тября.

...Пока прорабы и мастера подво
дили черту в августовских нарядах, 
мы отправились по этажам дома. Од
на, вторая квартира. Поскрипывают 
под ногами полы— результат того, 
что зимой была уложена сырая рейка. 
Двери и окна в квартирах невозмож
но открыть: рассохлись, перекоси
лись. Печальные последствия низкой 
требовательности к поставщикам
сейчас устраняются плотниками
ДМУ. И нельзя сказать, чтобы быст
ро. Во всех квартирах подъезда мы 
встретили всего трех человек, да и 
они загружены не -в полную меру. 
Плотники высказывают то, что у них 
наболело на душе:

1— Лагу не завозят. , х
— Скоро придут маляры красить 

полы, а у нас плинтусов и опанелки 
нет.

— По крохам отпускают мате
риалы. Будь снабженцы ДМУ пораз
воротливее, еще двадцатого авгу
ста подгонка столярки была бы за

кончена. Маята, а не работа!
Повторяется старая история. Все

возможные неувязки, которые можно 
было «распутать» раньше, заметно 
отодвигают сроки сдачи дома. Имен
но так получилось с двумя домами, 
о которых шла речь выше.

— Бригадир у нас на другом 
объекте. За него я остался, — гово
рит Александр Сапиженец.

Наш разговор происходит на пло
щадке крупнопанельного дома номер 
5. Монтажники из ДМУ не работают 
с самого утра: отключена электро
энергия.

—  Бы спрашиваете, когда дом 
должен сдаваться? Не знаем. 
Неважно дела подвигаются. Четыре 
пролета осталось закрыть. Плиты 
есть, а шлака нет. Из-за него вся за
держка. Засыплем шлак, тогда и 
крышу можно заканчивать.

■— Неохотно к нам шоферы едут, 
— продолжает А. Сапиженец. — Все 
подъезды перекопаны, грязи не
впроворот. Буксуют машины. Вчера 
одна застряла. Кое-как выбралась.

Буксуют машины... Буксуют на 
всех объектах, как только пройдут 
дожди. На Иркутском тракте на на

ших глазах едва не перевернулся 
бульдозер. Невозможно подойти или 
подъехать к  стройкам на Черемош- 
никах, Томске-I, Алтайской... Запу
щенное состояние подъездных путей 
вносит неурядицы, нарушает свое
временное снабжение материалами. 
Немало их портится на ухабах и 
рытвинах. Большой ущерб нано
сится технике. Руководители строи
тельных управлений не заботятся о 
состоянии подъездных путей, терри
торий, прилегающих к объектам. 
Нередко сданные дома выглядят по
том одинокими островками среди мо
ря грязи.

В тресте «Томскстрой» не прочь 
поговорить о культуре производст
ва. Но разве культура и непролаз
ная грязь совместимы? Пора, нако
нец, на каждой стройке навести об
разцовый порядок, очистить авгие
вы конюшни. Так будет лучше и 
строителям, и механизаторам, и но
воселам.

До конца года строителям остает
ся выполнить большой объем работ. 
С начала года в Томске сдано в эк
сплуатацию 34.104 квадратных мет
ра жилья. Весьма скромная цифра

— ведь за год должно быть введено 
более девяноста тысяч квадратных 
метров жилья. Поскольку уж строи
тели встали перед таким печальным 
фактом, дело нужно поставить так, 
чтобы в спешке не наколоть дров. В 
таких условиях особого внимания 
заслулсивают вопросы качества.

Ни для кого не секрет, что на 
стройках не налажен по-настоящему 
контроль за качеством работ со сто
роны подрядчиков, заказчиков. Не 
прижилась пока, в Томске система 
общественного контроля. Чаще всего 
работа общественных контролеров 
заключается в том, что они периоди
чески выполняют поручения.

Вопрос о качестве — один из на
болевших вопросов. Нельзя сказать, 
что о нем совсем забыли. Три
жды за два года его рассматри
вали на заседании горисполкома, 
дважды—на бюро горкома, неодно
кратно говорилось об этом на пар
тийных Собраниях и совещаниях 
в строительных организациях, при
нимались и принимаются меры. Но 
сделано еще не все.

За два года затраты на переделки

у строителей составили 20 тысяч 
рублей. Кстати, эта цифра не отра
жает полную картину. Очень многие 
недоделки до сих пор устраняются 
самими новоселами. По-прежнему от 
жильцов поступают жалобы на 
неудовлетворительное качество ра
бот. В многоквартирных догмах по 
Иркутскому тракту и по улице Ки
евской строителям пришлось заново 
перекрашивать полы, на другом, 
80-квартирном доме—переделывать 

.ростверк.
Часто на строительных площад

ках отсутствуют проекты организа
ции работ. Это приводит к наруше
нию технологической последователь
ности, к снижению качества. Так 
случилось на строительстве 60-квар
тирного дома для электролампового 
завода. Строители СУ-13 настлали 
здесь полы, не выполнив предвари
тельно штукатурных и малярных 
работ.

Совсем недавно ненужные затра
ты понесли работники СУ-4 треста 
«Томскстрой». Они засыпали отмост
ку и тротуары около дома по улице 
Пушкина выше первого этажа и 
гидроизоляционного слоя фундамен

та. Брак был исправлен в самый по
следний момент после вмешательст
ва инспекции госархстройконтроля.

В свое время в «Томскстрое» бы
ли составлены графики работ по от
дельным объектам. Их выполнение 
позволило бы избежать штурмовщи
ны, обеспечить добротность вводи
мых объектов. К сожалению, гра
фики сплошь и рядом нарушаются. 
По улице Казанской СУ-11 строит 
40-квартирный дом. На участке раз
работали график. Выполни его строи
тели — дом был бы сдан еще в ию
не. Но график остался на бумаге. 
Сроки ввода объекта отодвинуты на 
октябрь. Не приступали к своей ра
боте плотники, что начисто лишает 
фронта работ маляров. Непочатый 
край дел у сантехников. В дополне
ние ко всему — людей на стройке 
раз—два и обчелся...

Четыре месяца осталось до конца 
года. На учет должны быть постав
лены все резервы, каждый час рабо
чего времени. Только при этом усло
вии томские строители смогут успеш
но выполнить годовой план ввода 
жилья.

К . П О Л И К А Н О В  —  бригадир 
Д М У  треста «Том скстрой»;
Н . Т В Е Р Д О Х Л Е Б О В  —  началь
ник городской инспекции гос
архстройконтроля; Г ,  К О Л Б И Н  
—  наш корр.
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АРМЯНСКАЯ ССР. Обильный урожай абрикосов 
позволил Эчмиадзинскому консервному заводу изго
товить компотов, джемов и конфитюров в полтора

раза больше, чем в прошлом году.
НА СНИМКЕ: абрикосовые Компоты на заводском 

складе. (Фотохроника ТАСС).

Листая страницы дел...

Как ни странно, до сего времени о 
колхозном бухгалтере кое у кого бы
тует мнение как о человеке, работа 
которого никакого влияния на про
изводство не оказывает.

Поступит продукция — бухгалтер 
ее оприходует, выбудет *— спишет. 
Главное для него, мол, чтобы шел 
.баланс —̂ актив был равен пассиву.

Такое представление в корне не 
верно, Именно бухгалтер, у которо
го в бухгалтерских книгах, как в 
фокусе* сконцентрировано все про
изводство, помогает выявлять неис
пользованные резервы, закрывать 
каналы потерь в хозяйстве. Приме
ром этому —• работа многих бух
галтеров колхозов Асиновского рай
она.

Главный бухгалтер колхоза «Ком
сомолец». Григорий Алексеевич Ан- 
кудович постоянно анализирует ре
зультаты финансово-хозяйственной 

деятельности колхоза. В артели еже
месячно определяют количество кор
мовых единиц, израсходованных на 
производство продукции животно
водства, ведут тщательный учет де
нежных и материальных затрат в 
разрезе ферм и бригад. Это дает воз
можность систематически, в течение 
года определять себестоимость про
дукции, рентабельность каждой от
расли производства.

Григорий Алексеевич лично сле
дит за правильностью всех финан
совых операций в колхозе. Показа
лись ему как-то сомнительными не
которые наряды, полученные из 
Иванобогословского отделения. Он 
поехал в Иванобогословку и прове
рил правильность начисления. Ока
залось, что там действительно до
пустили приписки. По инициативе 
Анкудовича приписки почти на 500 
рублей были аннулированы, а ви
новные наказаны.

Рационализация учета, его разум
ное упрощение — непременное ус
ловие работы счетного аппарата 
«Комсомольца». В свое время лице
вые счета' колхозников не вмеща
лись в четырех пухлых книгах. Те
перь они заменены оборотными ве
домостями. Вместо двух страниц бух-

Проводили мы всем цехом на днях 
Анну Михайловну. Уехала она из на-- 
шего города. Много теплых слов ей 
сказали: как-никак 23 года отдала 
труженица родному заводу. Девочки 
наши цветы ей преподнесли, обсту
пили и умоляют наперебой:

■— А может, не уедете, а?
— Вы ведь нам, как мать!
По-хорошему позавидовала я 

Соболевой — душевный она человек, 
с партийным характером. Мастером в 
нашем цехе метчиков была. Я даже 
не побоюсь сказать— инженером че
ловеческих душ.

И какое партийное влияние ока
зывала на молодежь каждым своим 
шагом, словом, поступком, приме
ром! Забота цеха — всегда ее забо
та; боль любого мальчишки или дев
чонки — ее собственная боль. Сей
час, когда я вижу, как деловито 
разговаривает со своими комсомоль
цами наш молодежный вожак Толя 
Малышев, я будто слышу Аннушки- 
ны интонации. Замечаю, как хлопо
чет начальник штаба «Комсомоль
ского прожектора» Нина Слободя- 
ник, — чувствую, что это Анна Ми
хайловна передала ей по наслед
ству свою непримиримость к беспо
рядкам на рабочем месте, частичку 
своей беспокойной натуры. В по-

галтерской книги на каждого кол
хозника заведена всего-навсего одна 
строчка в оборотной ведомости.

По инициативе счетных работни
ков, в колхозе отказались от выпи
ски распоряжений на каждый слу
чай выдачи горючего и запасных 
частей. Распоряжения заменены за
борными ведомостями. Документов 
стало меньше, учет облегчился.

Взамен существовавших ранее 
лицевых счетов на каждый предмет 
в отдельности в бухгалтерских кни
гах открыты счета, на которых 
часть материалов учитывается толь
ко суммарно. Это так называемый 
сальдовый учет, значительно облег
чающий труд счетоводов.

В колхозе «Комсомолец» десять 
счетных работников — на пять че
ловек меньше, чем несколько лет 
тому назад. Однако, благодаря чет
кости в работе, упорядоченному до
кументообороту и рационализации, 
учет значительно улучшился и стал 
оперативнее.

Постоянный анализ финансово
хозяйственной деятельности колхоза 
позволяет регулярно выносить ито
ги себестоимости продукции на об
суждение правления колхоза, видеть 
«узкие места» в той или иной от
расли, что, в свою очередь, дает воз
можность дЯя разумной экономии.

Результаты этого налицо. Если в 
среднем по колхозам Асиновского 
района на производство центнера 
молока расходуется кормов на 
4 рубля 40 копеек, то в «Комсо
мольце» — лишь на 4 рубля 22 ко
пейки, меньше затраты и на произ
водстве говядины. Удешевлению се
бестоимости сопутствует рост про
изводительности труда. Если в рас
чете на один человеко-день в сред
нем по управлению производится 
69 килограммов молока и 13 кило
граммов говядины, то в «Комсомоль
це» — соответственно 75 килограм
мов молока и 15 килограммов говя
дины. Доход колхоза в первом по
лугодии нынче более, чем в полтора 
раза превысил доход артели за это 
лее время в прошлом году. Живот
новодство стало рентабельной от-

ступках, в делах ребят частенько 
узНаю бесконечно дорогую мне жен
щину, с которой рука об руку про
шла, почитай, добрых два десятка 
лет. И многое позаимствовала сама 
у нее.

А я с молодости своей не рас
стаюсь с комсомолом. В 1936 году 
как пришла из пятого класса на 
Томскую карандашную фабрику, так 
и иду с комсомольцами в ногу. В 
сорок втором (уже секретарем ком
сомольской организации была) доб
ровольцем ушла на фронт. С сорок 
пятого ■— на родном мне теперь за
воде режущих инструментов работаю. 
Вступила здесь в партию. Какое бы 
общественное поручение ни давали, 
все ближе к молодежи держусь.

И вся наша партийная организа
ция цеха комсомольцев опорой своей 
считает. Стараемся учить их жить 
по совести, трудиться честно — сы
ны ведь они нам! Гордимся мы, что 
бывшему вожаку наших парней и 
девчат Ивану Селянинову доверили 
комсомольцы завода руководить всей 
комсомольской армией предприятия. 
А она не малая — 396 человек. В 
партию его недавно коммунисты при
няли. И многим мы дали путевку в 
жизнь.

Но, чего греха таить, не всегда

раслью и уже принесло 
свыше 14 тысяч руб
лей чистой прибыли.

Неплохо поставлен 
учет в к-олхозе «Заря», 
где главным бухгалте
ром Иван Тихонович 
Осинцев. И здесь по
стоянный анализ помо
гает видеть «лицо» хо
зяйства. Знающие свое 
дело экономисты и во 
многих других колхозах 
Асиновского района. 

Экономисты районного управле
ния сельского хозяйства оказывают 
счетным работникам колхозов си
стематическую помощь в налажива
нии учета. Передовые методы уче
та, новые его формы внедряются во 
всех сельхозартелях района. В ны
нешнем году в аюивовских колхозах 
повсеместно введен новый единый 
счетный план из 99 Счетов. Это 
приблизило колхозный учет к про
мышленному, облегчило определе
ние рентабельности производства.

Все главные бухгалтеры колхозов 
и их заместители в этом году про
шли переаттестацию, которой пред
шествовал недельный семинар. 
Шесть счетных работников учатся 
на заочном отделении сельхозтехни
кума, один повышает свою квали
фикацию в Новосибирском филиале 
ВЗУК.

Требовательность к счетному ап
парату колхозов районное управле
ние сочетает с материальной заин
тересованностью бухгалтеров в 
улучшении учета. В нынешнем году 
по рекомендации управления за до
срочное составление годовых отче
тов пять колхозных бухгалтеров бы
ли премированы месячными оклада
ми, премировались и рядовые счет
ные работники.

Благодаря хорошо налаженному 
учету управление сельского хозяй
ства имеет возможность ежеквар
тально издавать бюллетень эконо
мических результатов деятельности 
колхозов. В каждой артели теперь, 
не дожидаясь годового отчета, зна
ют, сколько стоит продукция у них 
и у соседей, какова рентабельность 
основных отраслей производства, 
сколько произведено в расчете на 
одного работающего.

В колхозах сопоставляют итоги, 
ищут неиспользованные резервы. И 
в этом большая заслуга тех, кто со 
счетами и арифмометром учитывает 
и анализирует колхозное производ
ство.

Д. А Н И К И Н , 
главный бухгалтер Асиновско
го районного управления сель
ского хозяйства.

мы на высоте оказываемся. И за все 
неполадки в комсомольской органи
зации цеха, конечно, и мы в ответе. 
Порой при случае скажешь, что, мол, 
и в общежитиях у ребят бываем, и 
на комсомольских собраниях высту
паем, и беседуем с молодежью. А 
часто ли? От случая к случаю. Ду
шевно ли, как мать? Не всегда. Стро
го ли, как отец? Не всегда.

Вот те же собрания. Они проводят
ся нерегулярно. Кто-то из нас при
дет, про план да совесть скажет, но
тации почитает. И все. Потом 
хоть трава не расти —*  варятся ком
сомольцы в собственном соку.

Провели еще в апреле комсомоль
цы завода хорошее собрание «Пого
ворим о чести, совести, моральном 
облике молодого человека». До нас 
его слава дошла: вот-де молодцы, ка
кое отгрохали. А подхватили мы его 
мысли, довели до ума у себя в це
хе? Нет, не сделали.

Избрали в июле месяце секре
тарем Толю. Кто ему рассказал, как 
и с чего надо начинать работу? Все 
мы, коммунисты цеха, — и началь
ник цеха Валентин Иванович Лок
тионов, и парторг Геннадий Ароно
вич Стремлин, и технологи наши 
Борис Петрович Хапуненко с Гали
ной Савельевной Сологубовой, и Ер-

Тр ев ожныи 
си гн ал

Капель на стройке
Раньше здесь стоял временный 

растворобетонный узел. Его давно 
снесли. Так же давно на месте узла 
творится невообразимый хаос. Зия
ют провалы ям, громоздятся раскис
шие от дождя груды извести, песка, 
цемента.

«Стихийная свалка» примыкает 
прямо к строящемуся детсаду, С 
трудом пробираемся к нему. В пу
стынных комнатах неуютно и гряз
но. На потолке и стенах— потеки. Во
да просочилась между плитами пе
рекрытия, монотонно ударяется о 
пол звонкая капель.

Наверху двое кровельщиков заня
ты своим делом. И больше никого. 
Но вот через липкую грязь к детса
ду пробирается человек в высоких 
сапогах. Это мастер СУ-13 Сергей 
Дегтярев.

— Что же это, вода протекает в
здание?

— Плиты плохо заделаны.
— Штукатурные работы пол

ностью закончены?
— Вообще-то закончены, а в част

ности... нет. Недоделок много.
Детсад, как говорит мастер, сда

ется по плану в октябре. Он не за 
горами, а на объекте безлюдно. Мно
гое надо сделать сантехникам, сов
сем не приступали к работам плот
ники.

Такая же примерно картина на 
строительстве детсада по улице На
химова. В свое время здесь был со
рван график каменных работ. По
том с месяц не засыпалось шлаком 
перекрытие. Теперь его засыпали, 
но до сих пор не поставлена крыша. 
Шлак превратился в грязное меси
во, из него просачивается вода в по
мещение. Детсад предстоит еще утеп
лить, настлать в нем полы, подогнать 
столярку, выполнить малярные и 
монтажные работы... Многое надо 
сделать, тем более удивляет безраз
личие руководителей СУ-11 к важ
ному объекту. Это же управление 
строит детсад-ясли в жилом мас
сиве Иркутского тракта. Стройка не 
укомплектована полностью рабочи
ми. Отделочникам здесь не созданы 
необходимые условия.

Трест «Томскстрой» вот уже в те
чение нескольких лет срывает свое
временный ввод детских дошколь
ных учреждений. В нынешнем году 
это не должно повториться. Руково
дители треста обязаны принять все 
меры для выполнения годового пла
на ввода детских учреждений

К . Г А В Р И Л О В .

моленко, и Канаева, и я напутство
вали его по-своему, но не пошли по 
существу дальше крепкого рукопо
жатия.

А чему научилась от нас та же 
Нина Слободяник — наш боевой 
организатор «КП»? Ведь цеховая 
группа содействия партгосконтролю 
у нас еле дышит.

Без ложной скромности скажу, 
что в свое время доброе дело мы сде
лали, когда заслушали отчет о рабо
те комсомольской организации на 
партийном собрании. Но опять же это 
была эпизодическая мера нашего 
влияния на комсомольцев. Собствен
ное решение мы не проверили. А 
сейчас из 36 комсомольцев десять 
ходят в должниках по взносам. 
Валерий Каргин уже шесть месяцев 
не выполняет этот элементарный 
уставный долг, не имеет обществен
ного поручения и не хочет его иметь. 
И он не один такой.

В основном наши комсомольцы «— 
хорошие труженики, но некоторые 
из них живут как-то бескрыло. Ра
ботаю? без вдохновения, мало твор
чества вносят в свой труд. Без огонь
ка участвуют в общественной жиз
ни.

Перелистывая страницы судебных 
дел, мы часто встречаемся с трудо
выми спорами. Почему количество 
их в последнее время увеличилось?

Положение о правах фабричного, 
заводского, местного комитетов про
фессионального " союза, утвержденное 
Указом Президиума Верховного Со
вета СССР 15 июля 1958 года, уста
новило твердый порядок увольнения 
рабочих и служащих. Согласно этому 
положению, ни один рабочий или 
служащий не может быть уволен без 
согласия фабзавместкома. Однако ру
ководители ряда предприятий и уч
реждений области продолжают уволь
нять работников по своей инициати
ве, не обращаясь предварительно в 
комитет профсоюза.

Так, в феврале этого года по со
кращению штатов были уволены без 
согласия местного . комитета стар
ший счетовод Асиновского райсобеса 
т. Путинцева, санитарка Степанов- 
ской участковой больницы т. Ана- 
нина и другие.

В ряде случаев представители ад
министрации пытаются обойти закон. 
Сначала издают приказ об увольне
нии, а затем обращаются за санкцией 
в фабзавместком. И некоторые фаб- 
завместкомы рассматривают подоб
ные ходатайства, хотя Президиум 
ВЦСПС в своем постановлении 8 ян
варя сего года запретил это делать.

Встречаются случаи, когда руково
дители организаций, добиваясь при
нятия необходимого им решения, 
оказывают на членов профсоюзного 
органа определенное давление. В 
июне народный суд Бакчарского 
района восстановил на работе шофе-

Комсомольцев-агитаторов у нас 
раз, два — и обчелся. Дружинников 
столько же, хотя непримиримыми 
защитниками общественного порядка 
должен быть каждый молодой чело
век.

Работает в цехе у нас несколько 
подростков. Некоторых уже прихо
дится не воспитывать, а перевоспи
тывать. Постоянные прогулы, недис
циплинированность — спутники 
Виктора Борисевича и Тани Ильи
ных. Много тепла своего сердца от
дала я, чтобы вывести Татьяну на 
верную дорогу; и хочется верить, 
что просьба девушки направить ее 
на помощь труженикам села— боль
шой шаг к ее выздоровлению.

Беседуя с коммунистами других 
цехов, я прихожу к выводу, что бе
ды и недоработки нашей партийной 
организации по руководству комсо
мольской организацией в какой-то 
мере типичны и для партийных ор
ганизаций других цехов.

Вот сейчас комсомольские акти
висты ведут запись парней и девчат 
в вечерние школы. Комитет ВЛКСМ 
завода направляет их на учебу по 
комсомольским путевкам. Большое,
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ра районной пожарной охраны Гон- 
чарку Т. И., уволенного за наруше
ние трудовой дисциплины. Как было 
установлено в суде, т. Гончарка к 
работе относился хорошо, а уволен 
был потому, что между ним и началь
ником команды т. Родиковым сложи
лись неприязненные взаимоотноше
ния. В судебном заседании председа
тель месткома т. Гаврилов и член 
месткома т. Дьяков рассказали, что 
перед тем, как уволить т. Гончарку, 
начальник команды Родиков вызвал 
их по одному к себе в кабинет и на
стоял дать согласие на увольнение.

Иногда увольнение производится 
с согласия комиссий общественного 
контроля, товарищеских судов и дру
гих общественных организаций. 
Между тем эти органы имеют пра
во лишь ставить вопрос перед адми
нистрацией об увольнении работни
ка, что, разумеется, не освобождает 
администрацию от соблюдения тре
бований закона.

Допускают ошибки и фабзавмест- 
комы. Не случайно более половины 
исков о восстановлении на работе 
судами области удовлетворяется. А 
ведь в большинстве случаев уволь
нение работника производится с со
гласия комитета профсоюза.

Подчас комитет профсоюза дает 
санкцию на увольнение в связи с 
совершением проступков, не связан
ных с исполнением обязанностей по 
трудовому договору. Так, местком 
школы № 3 г. Асина дал Согласие 
на увольнение технички школы Ша
раповой за то, что она поссорилась 
с соседкой по квартире. Это было 
незаконное решение.

Г - v v r ' i t f p i O ' * * :  *  “ М  -дач — .

нужно'е Но” ^  з!щ а щ*ч'№вп6- 
ловина записавшихся у комсоргов 
до сих пор не явилась в школу. 
Стыдно признаться, но нам неведо
мо и комсоргу цеха тоже, есть ли 
среди них наши ребята? А ведь тут 
гореть надо! Цель-то какая — сред
нее и высшее образование, чтобы 
множились ряды борцов за техниче
ский прогресс, чтобы люди штурмо
вали вершины знаний!

Короче< дел нам по руководству 
комсомолом — непочатый край. И 
главная забота — быть душевны
ми, как Анна Михайловна, настав
никами и организаторами молодежи.

Надо, чтобы каждый коммунист 
считал своим постоянным партий
ным поручением— быть духовным от
цом парней и девчат. Следовало бы 
взять нам, коммунистам, и шефство 
над подростками, особенно над «труд
ными». Нужно сделать все, чтобы 
каждый юноша и каждая девушка 
считали для себя высшим счастьем, 
что связали свою судьбу с Програм
мой партии коммунистов, и жале
ли сил для ее претворения в жизнь.

Е .  М А Л Ы Г И Н А , 
член К П С С , и. о. старшего ма
стера цеха №  3 завода режу
щих инструментов.

Как показывает судебная практи
ка, некоторые фабзавместкомы, со
глашаясь с увольнением работника, 
не проверяют основания и причины 
увольнения, решают этот вопрос в 
отсутствии увольняемого, при нали
чии менее двух третей членов ко
митета. А бывает и так, что санкция 
на увольнение дается комитетом в 
«рабочем порядке», путем опроса его 
членов.

Нельзя назвать правильной и та
кую позицию, когда с требованиями 
об увольнении того или иного работ
ника обращаются к администрации 
сами фабзавместкомы. Ведь, .соглас
но gt. 49 КЗОТ, требования об уволь
нении может быть предъявлено проф
союзными органами не ниже район
ного.

Нередки случаи когда фабзавмест
комы допускают волокиту, несвоевре-, 
менно оформляют документы при 
рассмотрении трудовых споров.

Право на труд — одно из глав
ных положений Советской Консти
туции. И нельзя допускать, чтобы 
кто-то безосновательно его нарушал.

А . Б А Р А Н О В ,
старший помощник прокурора 

области.
А . П Е Т Р О В , 

член областного суда.

* По следам наших 
выступлении

КРИТИКА ПРИЗНАНА 
СПРАВЕДЛИВОЙ
24 июля в нашей газете была 

опубликована статья «ДВАД- 
ЦАТИТЫСЯЧНИК ВНЕ ИГ
РЫ». В ней рассказывалось о 
тому -.-«очему бригады лесору
бов,., §р Ергайском, Молчанов- 
ском-ft других леспромхозах не 
выполняют свои высокие со
циалистические обязательства.

Президиум обкома союза 
рабочих лесной и деревообра
батывающей промышленности 
обсудил статью «Двадцатиты- 
сячник вне игры». Критиче
ское выступление газеты при
знано правильным. Предложе
но председателям рабочих ко
митетов профсоюза на очеред
ном заседании рассмотреть 
итоги соревнования малых 
комплексных бригад за 8 меся
цев и тщательно разобраться с 
причинами невыполнения при
нятых обязательств. Необходи
мо ввести повседневный конт
роль за организацией труда и 
условиями, в которых работа
ют эти бригады. В Ергайском 
леспромхозе будет проведено 
расширенное заседание рабоче
го комитета с участием брига
диров малых комплексных 
бригад и представителей ком
бината «Томлее» и обкома сою
за.

Президиум обкома союза от
метил, что отдел лесозаготовок 
комбината (начальник тов. Ше- 
гало) не вникает в работу ма
лых комплексных бригад, не 
оказывает им необходимой по- 

j мощи.

П А Р Т И Й Н А Я

Ж И З Н Ь П О С Т О Я Н Н О Е  П О Р У Ч Е Н И Е

Два года назад после окончания Томского университета 
пришла в экспериментальную лабораторию Томского хйм- 
фармзавода Лида Тарасенко. В этом царстве пробирок в 
колб, точных мер. и реактивов она работает над создали 
ем новых препаратов. Фото В. Ефименко.

С пленума Ленинского 
райкома КПСС Ф О Р М У Л А  В О С П И Т А Н И Я

Здесь хозяйничала сама делови
тость. Разговор был убедитель
ный, полезный. Этот пленум Ленин
ского райкома КПСС, посвященный 
роли руководящих кадров в комму
нистическом воспитании' трудящих
ся, стал школой воспитания кадров, 
своеобразной встречей с сотнями 
руководителей, больших и малых, с 
которыми будто прожил бок о бок 
долгие годы. И никогда уже не за
быть этих людей.

К Виктору Павловичу Мерзляко
ву, директору трикотажной фабрики, 
позовет сердце. Обязательно позовет. 
Если у тебя горе, если у тебя хоть 
мало-мальская радость. Он для каж
дого отец и друг. Какой-то очень 
родной человек. Выслушает тебя, 
как сына. И уйдешь от него, став 
богаче, чище, душевнее. Ты к нему 
не придешь — он вспомнит о тебе. 
Придет в трудный час. В обеден
ный перерыв. Даже на свадьбу, где 
будет самым дорогим гостем. Невест 
на фабрике много. Выбрал себе подру
гу — приходи в цех: мастера напут
ствие дадут тебе, жениху,- счастья 
пожелают вам, молодым. И не уйти 
вам домой без подарка. И будете бе
речь всю жизнь свидетельство о бра
ке, которое вам вручит Виктор Пав
лович прямо на фабрике...

А ты что стоишь растерянно? Не 
ладится? Что-то забыл? Что-то хо
чешь узнать? У кого =  у Виктора

Павловича? У парторга' фабрики Ели
заветы Васильевны Мальковой? У 
технологов, у мастеров? Спрашивай! 
Они же всегда рядом с тобой. Мо
жешь в обеденный перерыв напи
сать записку и подать в президиум 
собрания-экспромта. Такие ведь на 
фабрике часто бывают. Сейчас прак
тикуются часы вопросов и ответов 
с присутствием всех руководящих 
кадров предприятия.

Об этом рассказала на пленуме 
председатель фабкома предприятия 
Антонина Дмитриевна Дарьенко.

Много их, командиров производ
ства, руководителей среднего звена 
в Ленинском районе, о которых мож
но сказать, что взяли эти Люди на 
вооружение ленинскую формулу 
воспитания масс. Емкая эта форму
ла:

Жить в гуще.
Знать настроения.
Знать все.
Понимать массу.
Уметь подойти.
Завоевать ее абсолютное доверие.
Не отрываться руководителям от 

руководимой массы, авангарду —1 от 
всей армии труда.

Стараются следовать этой фор
муле не по службе, а по душе ру
ководители трикотажной фабрики, 
подшипникового завода, инженерно
строительного института, сельскохо
зяйственного техникума й технику

ма общественного питания, многие 
сотни руководящих работников дру
гих предприятий района.

Вот Сурков Алексей Павлович, 
директор завода «Томкабель». Строг 
и требователен, чуток и внимателен. 
Хороший лектор. Возглавляет на 
предприятии отделение общества 
«Знание», которое по праву счи
тается одним из лучших в городе. 
Не мыслит себе жизни коммунист 
без постоянного общения с трудя
щимися, Часто выступает перед ни
ми в цехах и в микрорайоне...

Фролова Прасковья Федоровна, 
бригадир завода резиновой обуви и 
резинотехнических изделий, — друг 
И советчик для всех. В квар
тиры своих работниц она часто при
ходит с умным еловом, с участием.

Жуланов Ювеналий Иванович — 
начальник второго цеха подшипни
кового завода — человек, увлекаю
щий личным примером мастеров, 
бригадиров, рабочих. Все в цехе 
равняются на него, учатся быть бор
цами за технический прогресс, 
ЖИТЬ в соответствии с моральным 
кодексом строителя коммунизма.

Докладчик на пленуме — секре
тарь райкома КПСС В. Л. Паршин 
и выступавшие в прениях не просто 
называли имена лучших руководи
телей, для которых хозяйственная и 
воспитательная работа немыслимы 
друг без друга, а исследовали формы

влияния руководителей на коллекти
вы, на людей и подчеркивали, что 
быть . руководителем — это значит 
быть в первую очередь политиче
ским воспитателем, организатором 
масс.

Говорили они и о том, как не на
до работать с людьми, каким руко
водитель не должен быть.

— Вот на нашей карандашной 
фабрике главным инженером рабо
тает Борис Федорович Шаркунов. 
Его интересует только производство,
— говорит секретарь парторганиза
ции предприятия П. М. Рогозенко.
— Услышишь на диспетчерском со
вещании от него что-либо, кроме 
«Давай план! Когда будет план?» 
Нет, не услышишь. А почему бы нам 
даже на диспетчерских совещаниях 
не спросить у начальников цехов, 
сколько они бесед провели, как во/Зг 
питывают людей?..

...В системе горАищеторга из две
надцати руководителей хозрасчет
ных предприятий девять человек не 
имеют среднего образования. За пле
чами — семь— пять классов, и лю
ди нигде не учатся...

— Работники промышленного от
дела райкома партии подчас прочи
щаются в сотрудников филиала на
ших отделов снабжения, а не вы

ступает в роли политических орга
низаторов, — говорили многие вы
ступающие на пленуме. — Бывают 
секретари райкома на предприятиях, 
но чаще всего идут на трибуну, а не 
в цех...

Если ты руководитель, — учись 
сам и учи других. Будь умным вос
питателем масс. Будь страстным 
пропагандистом идей партии.,Выть 
воспитателем — значит активнее 
влиять и на улучшение всей хозяй
ственной деятельности предприятий. 
Это единодушное мнение всех вы
ступавших.

Пленум райкома КПСС принял 
развернутое постановление по об- 
сужденному вопросу. Опыт лучших 
руководителей-воспитателей обоб

щен и станет достоянием всего пар
тийно-хозяйственного актива райо
на. На предприятиях, в учреждени
ях, учебных заведениях должны со
стояться собрания с повесткой дня 
этого пленума. Особое внимание в 
постановлении обращено на роль 
среднего командного звена в инди
видуальной работе с людьми, на не
обходимость систематической поли
тической учебы всех руководящих 
кадров, на воспитание подрастаю
щей смены на революционных, бое
вых и трудовых традициях партии 
и народа.

Я . В А Д И М О В ,
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(СИМПОЗИУМ

ГЛЯЦИОЛОГОВ) Раскрываются 
ТАЙНЫ ЛЕДНИКОВ

Иссык-Кульская котловина, 
окруженная хребтами Тянь- 
Шаньских гор, является клас
сическим районом ледниковых 
образований. Это географиче
ское место было избрано для 

'Г проведения 3-го Всесоюзного 
симпозиума советских гляциоло
гов. Свыше ста сорока специа
листов съехались сюда со всех 
концов страны, чтобы обсудить 
результаты научных 4 исследо
ваний горных оледенений и вы
явить возможности применения 
полученных данных в экономи
ке и хозяйстве.

Другой целью симпозиума 
являлось подведение итогов 
международного сотрудничест
ва ученых-глациологов. Как 
известно, в 1960 году уче
ные разных стран разработа
ли единую международную 
программу наблюдения ко
лебаний ледников на Земном 
шаре. В программу изучений 
включены горно-ледниковые 
районы СССР: Кавказ, Алтай, 
Тянь-Шань и Памир. Советские 
глациологи наметили на Основе 
теоретических выводов практи
ческие пути использования та
лых вод ледников в гидроэнер
гетике, орошении и водоснаб
жении.

Кроме этого, на симпозиуме 
рассматривалась периодичность 
катастрофических подвижек 
ледников и механизм их дви
жения. Это позволит прогнози
ровать «поведение» ледников 
на достаточно длинные сроки, 
чтобы успеть принять меры к 
устранению катастрофических 
последствий и дать возможность 
правильно планировать разме
щение предприятий, поселков 
и других объектов при освое
нии горных районов.

Помещение конференц-зала 
, симпозиума стоит прямо на бе-

Ч регу голубого озера Иссык-
Куль. В широкие окна видны 
снеговые шапки ледниковых 
гор.

В симпозиуме принимали 
участие многие ученые из Том
ска и других городов Западной 
и Восточной Сибири, занимаю
щиеся на протяжение ряда лет 
изучением оледенения горного 
Алтая, Саянских гор и связей 
климата с различйыми явле
ниями и процессами, в том чис
ле и ледниковыми. Когорту 
ученых-сибиряков возглавлял

профессор Томского универси
тета М. В. Тронов, который 
всю свою жизнь посвятил гля
циологии и написал десятки 
книг, статей и рефератов. 
В составе делегации от си
биряков — ученые П. А. Оки
шев, Э. Г. Коломыц, Л. Н. Ива
новский, И. М. Осокин, Н. И. 
Белова, Я. К. Башлаков и А. А. 
Зенцов.

На обсуждение симпозиума 
сибирские глациологи вынесли 
ряд важнейших проблем. На
учный сотрудник Томского уни
верситета П. А. Окишев доло
жил своим коллегам результа
ты изучения особенностей сов
ременного оледенения Алтая. 
Сейчас на Алтае насчитывает
ся 1.026 ледников с общей 
площадью 806 квадратных ки
лометров. Это поистине огром
ные кладовые водных ресурсов!

П. А. Окишев сделал подроб
ный анализ состояния большин
ства ледников, которые сосре
доточены в четырех хребтах: 
Южно-Алтайском, Катунском, 
Южно-Чуйском и Северо-Чуй- 
ском. Полученные данные по
зволят точнее определять про
гнозы климата и погоды, учи
тывать водные ресурсы.

Профессор М. В. Тронов в 
докладе «О двух основных 
уровнях образования малых 
форм оледенения на Алтае» 
вывел некоторые особенности 
водоразделов. Данные эти по
зволят экономистам, планови
кам, гидростроителям и другим 
специалистам народного хозяй
ства решать жизненно важные 
вопросы. Он изложил програм
му необходимых наблюдений за 
колебаниями ледников.

Ученый института географии 
Сибири и Дальнего Востока 
Э. Г. Коломыц поделился опы
том изучения теплофизических 
свойств снежного покрова. На
учный сотрудник этого же ин
ститута Л. Н. Ивановский рас
сказал о фазовой последова
тельности развития ледников в 
бассейне реки Кзтуни на Алтае.

-Руководители симпозиума — 
член-корреспондент АН СССР 
председатель советской секции 
глациологов Г. А. Авсюк и 
ученый секретарь этой секции 
В. М. Котляков дали высокую 
оценку исследовательским ра
ботам сибирских ученых.

Н. ПОНОМАРЕВ.

Двое юношей внимательно скло
нились над приборами. Сейчас ста
нет ясно, правильно собрана схе
ма или нет. А для Эдика Васюке- 
вича и Михаила Ваганова, второ
курсников Томского электромеха
нического техникума, это очень 
важно: схему испытания и измере
ния трансформации тока и напря
жения они своими руками собрали 
в лаборатории электротехники.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
Э. Васюкевнч и М. Ваганов.

Фото В. Луканова.

В первичных организациях об
щества «Знание» идут отчет
но-выборные собрания. В конце 
сентября начнутся районные кон
ференции членов общества, а в 
середине декабря состоится обла
стная.

За последнее время заметно 
улучшилась деятельность многих 
первичных и районных организа
ций общества. За два года в его 
ряды принято более 1.000 новых 
членов.

Расширился размах лекцион
ной пропаганды. Только за по
следние полтора года населению 
области прочитано более 90 тысяч 
лекций. Серьезное внимание ка
честву лекций уделяется в Том
ском, Чаинском, Бакчарском, 
Асиновском и Зырянском районах.

Разнообразнее стала тематика 
лекций. Главным содержанием 
лекционной пропаганды являет
ся глубокое ' разъяснение Про
граммы партии, материалов XXII 
съезда КПСС, решений мартов
ского Пленума ЦК КПСС. Много 
лекций читается по вопросам 
международной жизни, педагоги
ки, медицины, на естественно-на
учные и другие темы.

Кроме лекций, за это время в 
селах области проведено более 
1.800 различных массовых меро
приятий: теоретических и произ
водственно-экономических конфе
ренций тематических вечеров, 
устных журналов, вечеров вопро
сов и ответов, вечеров чествова
ния передовиков производства и 
других.

В прошлом учебном году в се

лах и рабочих поселках области 
были открыты 51 лекторий, 27 
народных университетов культу
ры, 7 университетов здоровья, 4 
университета сельскохозяйствен
ных знаний, в которых занима
лось около 10 тысяч слушателей.

Активизировали свою деятель
ность областной лекторий и пла
нетарий.

На промышленных предприя
тиях, в школах и учебных заве
дениях, в колхозах и совхозах 
области работает 437 организаций 
общества. Из них 401 — в селах. 
Интересную и многообразную по
литическую работу среди населе
ния ведут первичные организации 
сел Коломинские Гривы Чаинско- 
го района, Старо-Короткино Кол- 
пашевского района, завода «Том- 
кабель». Они держат при этом 
тесный контакт с клубами, биб
лиотеками, обществом изобрета
телей и рационализаторов, с бю
ро экономического анализа.

Немало у нас на местах заме
чательных лекторов, больших ма
стеров своего дела. Е числу таких 
можно отнести, например, И. Н. 
Тельнова (Чаинский район). Не
давно я присутствовал на его 
лекции о международном положе
нии. С большим удовольствием 
прослушал ее. Лектор мастерски 
владеет материалом, говорит про
сто, ярко и образно, находит ин
тересные факты, интересные 
сравнения, увязывая все это с 
жизнью нашей страны, области, 
своего района.

Большой популярностью поль
зуются лекции преподавателя

Александровской средней школы 
А. Н. Сачйова, директора Кожев- 
никовской 8-летней школы Ю. А. 
Кулябко и многих других членов 
общества «Знание».

В работе целого ряда район
ных и первичных организаций 
общества имеются серьезные не
достатки. Не везде еще лекцион
ная пропаганда тесно увязывает
ся с жизнью, с конкретными за
дачами коммунистического строи
тельства, стоящими перед произ
водственными коллективами. Не
достаточно читается лекций по 
вопросам развития сельского хо
зяйства, по конкретной экономи
ке промышленности, сельцкого хо
зяйства и о передовом производ
ственном опыте.

В Каргаеокском, Колпашевском 
и некоторых ‘других районах ме
сяцами не читаются лекции в 
отдаленных населенных пунктах. 
Тематические секции районных 
организаций, областные секции 
пока еше слабо оказывают по
мощь лекторам, редко организу
ют прослушивание выступлений 
лекторов в аудитории и разбор, 
рецензирование лекций. Мало 
создано народных университетов, 
особенно в сельских районах.

Отчетно-выборные собрания и 
конференции должны нацелить 
внимание членов общества «Зна
ние» на устранение всех этих 
недочетов, на усиление действен
ности лекционной пропаганды.

Я . ШЕСТОПАЛОВ,
референт областной органи
зации общества «Знание».

Письмо в редакцию
В селе Трубачеве Шегарского

района не было почтового отделе
ния. Наконец, в декабре 1963 го
да в одной завалюшке открыли 
отделение связи. Наспех подре
монтировали ее, кое-где замазали 
глиной, обклеили стены бумагой. 
Весной, когда начал таять снег, 
избушка стала потрескивать и 
угроясала обвалом.

Шегарский узел связи прислал 
плотников, и помещение в 1964

НЕТ КОНЦА
году было «отремонтировано»: 
полы не покрашены, доски на нем 
старые, неровные косяки на ок
нах и дверях кое-как подтесаны 
топором. Стекол на перегородке 
нет, весы уже третий год стоят 
на полу.

Чтобы выдать посылку или 
принять ее, начальник отделения 
тов. Вэженина поворачивается 
спиной к клиенту, приседает на

пол и в таком положении оформ
ляет посылку. Вес посетители ви
деть не могут. Поставить весы на 
единственный стол нельзя — на 
нем производятся все операции: 
прием и выдача переводов, сор
тировка газет и упаковка посы
лок. Нет ограды и навеса для 
зимней стоянки лошадей. Знает 
об этом и Н. С. Волков, началь
ник районного узла связи, но

сделать, по его словам, ничего не 
может.

— Не отпускают денег, — 
говорит он. — Нет лишних сто
лов, нет столяра...

Так, может быть, областное уп
равление связи поможет най
ти столяра или хотя бы выде
лить немного средств для ремон
та помещения?

Т . И В А Н О В .

д р у ы

Народной Корее—17 лет
Пх е н ь я н , 9 сентября. Корр. 

ТАСС П. Гришаев сообщает:
Сегодня корейский народ в тор

жественной обстановке отмечает 
День республики — 17-ю годов
щину образования Корейской На
родно-Демократической Республи
ки.

С утра улицы столицы народ
ной Кореи заполнились многолюд
ными толпами празднично одетых 
пхеньянцев.

Орган ЦК Трудовой партии Ко
реи газета «Нодон синмун» вышла 

X сегодня с передовой статьей, оза
главленной «Знамя свободы и 
счастья корейского народа». Ка
саясь экономических успехов тру
дящихся республики за 17 лет ее 
существования, газета приводит

следующую цифру: промышленное 
производство в народной Корее воз
росло в 1964 году примерно в 17 
раз по сравнению с 1948 годом. 
Газета особо подчеркивает, что 
процветание и дальнейшее разви
тие Корейской Народно-Демокра
тической Республики — это огром
ная вдохновляющая сила для юж
нокорейского народа в его борьбе 
за свободу и жизненные права.

Весь день в различных уголках 
города гремела музыка и песни, а 
вечером, когда на Пхеньян опусти
лись сумерки, зажглись тысячи 
разноцветных электрических лам
почек праздничной иллюминации. 
Массовые народные гулянья в сто
лице КНДР продолжались до по
зднего вечера.

Открытие Загребской ярмарки
ЗАГРЕБ, 9 сентября. (ТАСС). Се

годня здесь открылась междуна
родная осенняя Загребская ярмарка. 
На ее открытие прибыли президент 
СФРЮ, генеральный секретарь СКЮ 
Иосип Б роз Тито, председатель Со
юзного исполнительного веча Юго
славии II. Стамболич и находящий
ся на отдыхе в Югославии первый 
секретарь ЦК ВСРП Янош Кадар. 
На ярмарке — крупнейшей за всю 
историю страны—представлена про
дукция 60 стран Европы, Азии, Аф- 

4 рики и Америки,
Товарищи И. Б. Тито и Я. Кадар 

во время осмотра ярмарки в числе 
первых посетили в сопровождении 
советского посла А. М. Пузанова 
павильон Советского Союза. Они с 
большим интересом ознакомились с 
экспонатами павильона и оставили

в книге почетных посетителей записи: 
«В этом году советский павильон 
обогатился новыми экспонатами вы
сокого качества. Желаю дальнейших 
успехов в творческой работе.

Иосип Броз Тито».
«Я очень рад, что при посещении 

Загребской ярмарки мне удалось по
смотреть интересную экспозицию в 
советском, павильоне. Я пользуюсь 
этой возможностью и желаю от все
го сердца больших успехов и всего 
наилучшего нашим советским дру
зьям.

Янош Кадар».
Отличительной чертой нынешней 

Загребской ярмарки является то, что 
больше половины ее участников со
ставляют развивающиеся страны 
Азии, Африки и Латинской Амери
ки,

Народная Болгария 

отмечает День свободы
СОФИЯ, 9 сентября. (ТАСС). 

Сегодня трудящиеся народной 
Болгарии отмечают свой нацио
нальный праздник — День сво
боды — 21-ю годовщину социа
листической революции в стра
не.

Кумачовыми и трехцветными 
национальными флагами, тран
спарантами украшены города и 
села республики.

Красочна сегодня площадь 
имени 9 сентября столицы, где 
состоялся военный парад. Пе
ред мавзолеем Георгия Димит
рова на трибунах находились 
руководители Болгарской ком
мунистической партии и пра
вительства.

ВИЗИТ ДРУЖБЫ
ПРАГА, 9 сентября. (ТАСС). 

Пребывание партийно-государ
ственной делегации ЧССР в 
Советском Союзе — основная 
тема чехословацкой печати. 
Материалы о встречах высоких 
гостей с советскими людьми, 
руководителями ЦК КПСС и 
Советского правительства цсн- 

: тральные газеты публикуют на 
первых страницах под крупны
ми заголовками: «Нерушимое
единство», «Манифестации дру
жбы», «Сердечный прием на со
ветской земле», «В объятиях 
друзей».

Печать подчеркивает, что 
нынешний визит представите
лей Чехословакии в Советский 
Союз выливается в подлинную 
демонстрацию дружбы, братст
ва и единства народов обеих 
стран. При этом газеты отмеча
ют важное значение визита для 
дальнейшего упрочения взаим
ного сотрудничества во всех 
областях, укрепления единства 
и сплоченности стран социали
стического содружества.

ВОЕННЫЙ КОНФЛИКТ МЕЖДУ ИНДИЕЙ И ПАКИСТАНОМ
ДЕЛИ, 9 сентября. (ТАСС). Ми

нистр обороны Индии Я. Чаван за
явил вчера в народной палате пар
ламента, что индийские войска «на
носят удары по базам противника, 
с которых предпринимаются атаки 
на индийскую территорию. Индий
ские войска пересекли государствен
ную границу в районе Джамму и 

f  продвигаются в глубь Западного Па
кистана. Одновременно с целью пред
отвращения атак пакистанских войск 
в районе Бармер-Кач индийская ар
мия перешла на пакистанскую терри
торию из Раджастана И заняла го
род Гадра, расположенный в пяти 
милях от государственной границы».

При этом министр отметил, что в 
некоторых местах пакистанские вой
ска все еще находятся на индийской 
стороне линии прекращения огня в 
Кашмире и государственной грани
цы.

Пакшланскпе самолеты,, заявил 
Чаван, предприняли ряд попыток 
полвср! путь бомбардировке аэродро
мы на большой площади от Джам

нагара — на западе до Калаикунда 
— на востоке. В ходе боев индий
ские ВВС сбили 17 пакистанских са
молетов.

Министерство обороны Индий со
общило, что индийские войска «до
бились успеха в лахорском секторе, 
несмотря на контратаки пакистан
ских войск». Индийская авиация бом
била аэродромы й военные объекты 
Пакистана.

Индийские официальные круги со
общили, что пакистанские парашю
тисты были выброшены близ Гхазиа- 
бада (восточнее Дели), в районе Па* 
нагарха (150 км северо-западнее 
Калькутты) и юго-западнее Берхам- 
пура (200 км севернее Калькутты).

КАРАЧИ, 9 сентября. (ТАСС). 
Агентство Ассошиэйтед Пресс оф 
Пакистан передало сообщение офи
циального Представителя о том, что 
пакистанская армия Вчера «полно
стью стабилизировала свои позиции и 
добилась тактических успехов на 
лахорском фронте». В районе Сиал- 
кота индийским воинским частям 
был оказан «решительный отпор во

Пресс-конференция американских
космонавтов

время контратак». В секторе Чхамб 
индийские войска «понесли большие 
потери».

Представитель пакистанских вла
стей заявил, что на 8 сентября 
«уничтожено свыше 60 индийских 
самолетов».

Радио Пакистана сообщило, что 
были совершены налеты пакистан
ских ВВС на индийские аэродромы 
в Джодхпуре и Халваре (Восточ
ный Пенджаб)

ЛОНДОН, 9 сентября. (ТАСС). 
Как сообщило агентство Рейтер, па
кистанское радио передало, что 
ночью 8 сентября были «высажены 
индийские парашютисты» близ Кара
чи, Равалпинди и других населен
ных пунктов.

Согласно официальным сообще
ниям Пакистана, пакистанские вой
ска «успешно отразили» вчера ин
дийское наступление в Кашмире.

Ссылаясь на сообщение англий
ских официальных представителей, 
агентство Рейтер сообщило, что пра
вительство Англии ввело временное 
эмбарго на поставки оружия Индии.

,, НЬЮ-КОРН, 10 сентября. (ГАСС). 
В космическом центре .л Хьюстоне 
состоялась пресс-конференция аме
риканских космонавтов Гордона Ку
пера и Чарльза Конрада, завершив
ших 29 августа восьмидневный по
лет на космическом корабле1 «Дже- 
минай-5». После 11 дней 'расшиф
ровки собранной в полете информа
ции космонавты рассказали журна
листам о своем полете в космосе.

Конрад сообщил, что команда ко

смического корабля за время своего 
полета смогла осуществить многие 
из запланированных 17 эксперимен
тов, несмотря на технические непо
ладки на борту «Джеминая-5». Мы, 
сказал он, проводили научные и тех
нологические эксперименты, проводи
ли фотографирование.

Политический кризис 
п р о д о л ж а е т с я

АФИНЫ, 9 сентября. (ТАСС). Лидер 
партии Национальный радикальный 
союз (ЭРЭ) Л. Канеллопулос отказал
ся от своего предложения осущест
вить немедленные парламентские 
выборы в конституционный срок — 
45 дней при условии проведения их 
правительством ЭРЭ. В письме лиде
ру Союза центра Г. Папандреу он 
объяснил, что берет назад свое пред
ложение, ибо не довольствуется пер
воначальным требованием и ставит 
новые условия для согласия ЭРЭ на 
проведение выборов. Эти условия 
предусматривают обеспечение воту
ма доверия парламента правительст
ву ЭРЭ или другому правительству, 
которое вначале должно принять ряд 
законов и лишь затем пойти на рос
пуск парламента и выборы. Об этом 
объявйл вчера лидер Союза центра 
Г. Папандреу в заявлении для печати. 
Он сказал, что новые условия не 
выдвигались лидером ЭРЭ ни на «со
вете короны», ни на личной встрече 
между ними 5 сентября и что они бы
ли выдвинуты Для того, чтобы при
крыть отступление Канеллопулоса.

Г. Папандреу заяйил, что Союз

Митинг и демонстрация 
А ф и н а хв

АФИНЫ. 9 сентября. Коррее- 
пойдет ТАСС А. Семин передает: 

Людское море затопило вчера 
вечером центральные улицы гре
ческой столицы. Десятки Тысяч 
сторонников наиболее последова
тельного борца за демократиче
скую Грецию—Единой демократи
ческой левой партии (ЭДА) при
шли сюда по ее призыву на митинг 
в защиту конституции.

С речью на митинге выступил 
лидер парламентской фракции 
ЭДА И. Илиу. Он потребовал’ от 
имени левой партии проведения 
немедленных свободных парла
ментских выборов, чтобы покон
чить с политическим кризисом и 
дать греческому народу право вы
сказать свое мнение о том, какое 
правительство он желает иметь.

По окончании митинга состоя
лась демонстрация.

Движение в центре Афин было 
парализовано на четыре часа.

центра настаивает на своем главном 
требовании — создании служебного 
правительства всеобщего доверия и 
проведении свободных выборов в 
сроки, установленные конституцией. 
«Это — непреклонное требование 
огромного большинства греческого 
народа», — подчеркнул он.

После отступления Канеллопулоса 
с новой силой началась «охота за 
депутатами», начатая организатора
ми переворота 15 июля. Ее цель — 
любыми средствами сколотить еще 
один кабинет на нынешней парла
ментской основе, обеспечить ему до
верие парламента большинством хо
тя бы в один голос и положить ко
нец политическому и правительст
венному кризису в стране. По со
общениям печати, в этом направле
нии активно действуют отколовшие
ся от Папандреу деятели Союза цен
тра Циримокос, Новас, Мицотакис и 
другие. Ими прилагаются усилия в 
целях создания правительства «ши
рокого сотрудничества», которое 

включало бы представителей группы 
раскольников Союза центра, партии 

прогрессистов и ЭРЭ.

Командир корабля Купер сообщил, 
что на втором витке он принял ре
шение отказаться от попытки про
вести сближение с небольшим спут
ником, запущенным с борта косми
ческого корабля.

Такое решение было принято с 
целью экономии электроэнергии вви
ду неполадок в системе энергопита
ния. Во время полета мы не знали, 
продолжал Купер, были ли неполад
ки с регулятором или же происхо
дила утечка энергии. Мы, сказал 
он, решили сократить расход элек
троэнергии с тем, чтобы иметь вре
мя для изучения этой проблемы. 
Купер заявил, что ни один из космо
навтов не испытывает никаких бо
лезненных последствий, восьмиднев
ного полета в космосе. Купер ска
зал, что после полета на «Джсми- 
нае-5» он чувствует себя лучше, чем 
после полета в 1963 году.

Конрад отметил, что большие 
трудности, с которыми космонавты 
встретились в полете, были преодо
лены благодаря информации, собран
ной во время полетов «ДЖеминан-3» 
и «Джеминая-4». Эта информация 
постоянно передавалась космонав
там из космического центра в Хью
стоне.

Конрад сообщил, что во время по
лета им трудно было отдыхать из- 
за шума радиоаппаратуры. В следу
ющих полетах оба космонавта бщ)ут 
спать одновременно.

Президент Джонсон 
о преступности в США

ВАШИНГТОН, 9 сентября 
(ТАСС). «Преступность — это 
нарыв на лице Америки», — за
явил вчера президент Джонсон, 
обращаясь к членам общенацио
нальной комиссии по борьбе с пре
ступностью. «Это, — продолжал 
он, — угроза на наших улицах. 
Она истощает наши города. Она 
разлагает нашу молодежь. Она яв
ляется источником неслыханных 
страданий и жертв.

Я хочу знать, почему одна треть 
всех досрочно освобожденных пре
ступников снова совершает пре
ступления. Я хочу знать, почему 
один человек нарушает • закон, а 
другой, живущий в тех же услови
ях, не делает этого. Я хочу знать, 
почему среди молодежи растет 
число наркоманов. Я хочу знать, 
почему организованная преступ
ность продолжает расти, несмотря 
на все наши усилия предотвратить 
это».

Военные расходы—на первом плане
ПАРИЖ, . 9 сентября. (ТАСС). 

Французское правительство одобри
ло проект бюджета на 1966 год, ко
торый должен быть передан на рас
смотрение парламента.

Военные расходы официально уве
личиваются на 5,63 процента; поми
мо этого, часть расходов Некоторых 
гражданских ведомств также служит 
военным целям — например, ассиг
нования на некоторые научные иссле
дования.

Сокращен ряд ассигнований на 
гражданские нужды. Большая часть 
расходов, предназначавшихся на жи
лищное строительство и включав
шихся ранее в бюджет, упразднена.

Общий характер бюджета остается 
благоприятным для крупных про
мышленников. Некоторые налоги на 
промышленников уменьшаются, в то 
время как самые тяжелые налоги по- 
прежнему приходятся на долю ши
роких трудящихся масс.

Президент Джонсон поручил 
комиссия найти ответы на эти воп
росы и подготовить программу «эф
фективных мероприятий по лик
видации преступности».

Помощь

ю ж новьетнам скии

м арионеткам
ТОКИО, 9 сентября. (ТАСС). Соеди 

ненные Штаты широко используют 
японских моряков и японские суда 
не только для переброски военных 
грузов для вьетнамской войны, но и 
Для перевозок внутри Южного Вьет
нама. Как сообщает корреспондент 
Газеты «Майнити» из Сайгона, в бли
жайшие дни в этот порт зайдут во
семь японских судов, зафрахтован
ных одной из американских компа
ний для перевозки грузов в различ
ные районы Южного Вьетнама. Та
ким образом, указывает корреспон
дент, японские вуда с японскими 
экипажами стали средством оказа
ния помопш южновьетнамским вла
стям.

По сообщению этой же газеты, 
около 20 американских военно-тран
спортных судов, экипажи которых 
укомплектованы японцами, занима
ются в настоящее время перевозкой 
военных грузов в Южный Вьетнам.

Покидают ФРГ
БЕРЛИН. О сентября. (ТАСС). В 

Германскую Демократическую Рес
публику за прошедшие четыре дня 
переселились ИЗ Западной Германии 
и Западного Берлина 106 человек, 
сообщает агентство АДН,

ШЕСТЬСОТ
победителей

8 сентября подведены итоги 
Всесоюзного общественного смот
ра народных . университетов. 
Этот смотр был начат по инициа
тиве всесоюзного общества «Зна
ние», ВЦСПС, Министерства выс
шего и среднего специального об
разования СССР, Министерства, 
культуры СССР и ЦК ВЛКСМ. В 
его проведении участвовало свы
ше двадцати государственных и 
общественных организаций и 
творческих союзов.

Оргкомитет смотра решил на
градить дипломами первой, вто
рой и третьей степеней, а также 
почетными грамотами свыше 600 
лучших университетов. Кроме то
го, почетными грамотами на
граждено 340 общественных со
ветов народных университетов, 
различных организаций и учреж
дений, а также^ более 2.500 эн
тузиастов, оказывающих универ
ситетам особо ценную помощь в 
работе.

Что показал смотр и каковы 
его результаты?

Около 16 тысяч университе
тов с числом слушателей почти 
2.700 тысяч человек работало в 
стране к концу 1964— 1965 
учебного года.

*»*
В период смотра значительно 

выросла сеть народных универ
ситетов на селе. Теперь более 
половины всех университетов на
ходится в сельской местности, а 
число слушателей в них состав
ляет 41,7 процента общего кон
тингента.

Большой интерес проявляют 
трудящиеся к научно-техниче
ским, экономическим и сельско
хозяйственным знаниям. В пери
од смотра возникли новые виды 
народных университетов — основ 
научного коммунизма, советского 
и профсоюзного актива, культу
ры быта и другие.

Разнообразнее стали формы 
учебы. Теперь это не только лек
ция, но и семинар, реферат, на
учно-практическая конференция, 
лабораторное занятие, диспут.

В ходе смотра к работе народ
ных университетов были привле
чены новые кадры квалифициро
ванных лекторов' и педагогов. Во 
многих, университетах созданы 
устойчш ые по своему составу 
педагогические коллективы.

*
Оргкомитет смотра высказал

ся за то, чтобы провести второй 
Всесоюзный смотр народных уни
верситетов в 1966— 1967 учеб
ном году и посвятить его 50-ле
тию Великого Октября.

(ТАСС).
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Х И М И Я  и
Т омский политехни

ческий институт известен 
в стране как один из 
центров, в котором со
средоточены работы с 
радиоактивными излуче
ниями.

В Советском Союзе и

за границей получили 
признание томские бе
татроны и работы по 
использованию их излу
чения для нужд науки и 
техники. Работы специа
листов ТПИ по радиа
ционной физике пользу

ются большим внимани
ем научной общественно
сти. В 1958 году в ТПИ 
была организована ка
федра по подготовке 
специалистов по радиа
ционной химии — в то 
время одна из четырех

кафедр, функционирую
щих в вузах страны. Мы 
обратились к заведующе
му кафедрой доценту 
Ю. А. Захарову с прось
бой рассказать о рабо
тах, задачах и планах 
коллектива, возглавляе
мого им.

Слова «радиоактивные излу
чения» у неспециалистов не
вольно ассоциируются с вред
ным влиянием этих излучений 
на здоровье человека. Однако 
заставить работать эти излуче
ния на благо людей не состав
ляет большей опасности, чем, 
скажем, пользование электри
чеством. Все дело в том, в ка
ких целях и каким образом ис
пользуется этот вид атомной 
энергии. Разумеется, чтобы на
учиться использовать радиоак
тивное (или ионизирующее) из
лучение в народном хозяйстве, 
необходимы фундаментальные 
знания.

Первейшей задачей коллек
тива нашей, кафедры и являет
ся . подготовка специалистов, 
призванных претворять в жизнь 
использование одного из видов 
атомной энергии — ионизирую
щих излучений — в химии и 
химической технологии. В ходе 
обучения студенты, избравшие 
радиационную химию своей 
специальностью, знакомятся, 

кроме общеинженерных дисцип- 
особенностями действия

излучения на вещества и хими
ческие процессы, а также с раз
работкой мощных источников 
излучения, необходимых для 
радиационно-химической техно
логии.

ТПИ уже подготовил два вы
пуска инженеров-специалистов 
по радиационной химии. Наши 
выпускники работают во многих 
городах Советского Союза. 
Недавно в число студентов ТПИ 
была зачислена новая группа 
молодежи, избравшей своей бу
дущей специальностью радиа
ционную химию. Хочется поже
лать новому пополнению успе
хов в его тернистом, многотруд
ном пути.

Не менее важной задачей 
коллектива нашей кафедры яв
ляется разработка научных ос
нов действия излучений на твер
дые материалы и изучение хи
мических процессов, происходя
щих при этом.

Это направление избрали 
центральным в своей научной 
работе химики-радиационни- 
ки Томского политехнического 
института.лин, с
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НАШ ОСЕННИЙ НАРЯД

Какие свойства твердых тел 
меняются при облучении, на
сколько сильны и устойчивы 
эти изменения, насколько «жи
вуч» препарат в поле радиации, 
как увеличить его устойчивость 
к облучению, как научиться ис
пользовать радиацию для при
дания материалу нужных 
свойств —  вот некоторые важ
нейшие вопросы, которые ста
вят на повестку дня современ
ные научно-технические обла
сти.

Для решения этих задач ра
диационные химики объедини
лись с физиками, изучающими 
вопросы взаимодействия излу
чения с веществом, в организо
ванном на общественных нача
лах при ТПИ научно-исследова
тельском институте физики 
твердого тела. Нам кажется, 
что такое содружество химиков 
и физиков должно дать поло
жительные результаты: ведь ма
териалы, работающие под облу
чением, претерпевают не толь
ко глубокое изменение химиче
ского состава, так называемый 

радиолиз, но и физические (йз- 
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менение кристаллической струк
туры, плотности, твердости), 
что сказывается на их полез
ных рабочих свойствах. Отсюда 
понятна заинтересованность 
многочисленных областей тех
ники в изменении устойчивости 
этих материалов к действию ра
диации.

С одной стороны, изделия, 
работающие длительное время 
в поле радиации, необходимо 
сделать более устойчивыми к 
губительному действию излу
чения, заставив, таким обра
зом, служить их более долго. 
Это относится прежде всего к 
конструкционным материалам 
ядерных реакторов, атомных 
электростанций, космических 
кораблей и т. д. С другой сто
роны, как это ни странно, ряд 
веществ необходимо, напротив, 
очувствить по отношению к из
лучению, заставить их заметно 
изменять какое-либо из своих 
свойств при облучении. Послед
нее часто бывает нужным при 
работе с химическими дозимет
рами—составами, используемы
ми для определения вида и ко
личественной оценки интенсив
ности излучения. Группы со
трудников, возглавляемые стар
шим преподавателем В. А. Нево- 
струевым и кандидатом химиче
ских наук Г. Г. Савельевым за
няты разработкой общих прин
ципов и конкретных рекоменда
ций по изменению радиацион
ной устойчивости практически 
важных соединений.

Для решения задачи необхо
димо овладеть и держать на во
оружении целый комплекс 
современных физических и фи
зико-химических методов ис
следования. Большинство этих 
методов и приемов, дающих 
ключ к экспериментальному ре
шению поставленной перед на
ми задачи, освоено или осваи
вается сотрудниками нашей ка
федры.

При решении задач, стоящих 
перед кафедрой, мы стараемся 
их не разделять, а решать ком
плексно. Наиболее удобной 
формой для этого являются 
учебно-исследовательская рабо
та студентов, курсовое и дип
ломное проектирование. Сту
денты активно участвуют в на
учной работе, проводимой со
трудниками. Можно отметить 
студентов: 4-го курса— В. Буд- 
кова, 6-го курса — В. Гребень, 
5-го курса — В. Брамина. С их 
участием успешно выполняются 
научно-исследовательские рабо
ты по заказам ряда предприя
тий страны.

В будущем мы планируем 
провести испытания радиацион
ной устойчивости большой груп
пы практически важных соеди
нений. Наши надежды и планы 
связаны со строящимися в ин
ституте ядерным реакто dom и 
другими источниками*излучения.

Ю. ЗАХАРОВ, 
кандидат химических наук, 
доцент Томского политех
нического института.

К  А  Р
С проводником нас было

десять.
Мы в Енисей вели суда.
На нас, как на людскую

дерзость,
Смотрела темная вода.
Вели плашкоуты смоленые, 
Соединив все их гуськом.
Мы губы трогали соленые 
Сухим горячим языком.
Почти за каждым поворотом 
Путь поперек завален был. 
Тельняшки пропитались потом, 
А хвоей — брови и чубы,.. 
Раз, воду зачерпнув лесную, 
Мы пили с жадностью, без

слов.
И вдруг увидели: блеснуло 
Вдали рыбацкое весло.
Упруго рассекая речку 
И оставляя пенный след,
Нам плыл уверенно навстречу 
Седобородый ладный дед.

А  С
«Отец! —■ мы дружно

закричали. — 
Далеко ль водомерный пост?» 
«Далеко...», — дед, к мыску

причалив,
Встал в обласочке во весь рост. 
Он ни о чем нас не спросил. 
Мы молча на него глядели.
И вдруг на борт наш полетели 
Трепещущие караси.
Сверкала чешуею палуба. 
Старик по-прежнему молчал.
А караси живые падали, 
Искрясь в полуденных лучах. 
От удивленья крякнул кто-то,
И все таращили глаза.
Так скрылись мы за поворотом, 
«Спасибо», даже не сказав... 
Мы карасей варили вечером, 
Приправив густо чесноком,
И вспоминали нашу встречу 
С таежным дедом-рыбаком. 

Леонид ТЕУЩАКОВ.
студент,

Певец борьбы и свободы
Н 100-летию со дня рождения Яна Райниса

КОФТА. СВИТЕР
В ассортименте томских трикотажников— 

красивые и нужные вещи
Сентябрьский вечер опуска

ется над городом. Прохладно, 
но одевать пальто еще не се
зон. Во что же одеты томичи?

...Смешно переваливаясь на 
неокрепших ножках, идет де
вочка. В руках у нее кукла. 
На ребенке красивое вязаное 
платьице: по красному полю 
раскиданы белые елочки. 
Платье оригинально сшито, и 
девчушка очень хороша в нем. 
А вот стройный юноша в голу
бом свитере крупной вязки, де
вушка в желтом джемпере...

Смотришь на пестрый улич
ный поток и поражаешься раз
нообразию красок, фасонов 
одежды. Люди теперь одевают
ся очень нарядно.

Среди тех, кто одевает то
мичей, разрабатывает для них 
новые образцы и фасоны одеж
ды, — Раиса Васильевна Пани- 
хина, закройщица ателье ком
бината «Рекорд» по вязке и 
ремонту трикотажных изделий.

Золотые руки и тонкий вкус 
у Раисы Васильевны. Быть за
кройщицей — дело нелегкое. 
Посетители бывают разные, к 
каждому нужен особый подход. 
А угодить Р. В. Панихина мо
жет, так как она любит свою 
работу, отдает ей все свое уме
ние. Она радуется, когда за
казчик уходит из ателье до
вольным.

Ателье пользуется большой 
популярностью томичей. Всему 
голова здесь — заведующая 
Мария Яковлевна Степанова, 
очень инициативный и энер
гичный человек.

Было время, когда ателье 
из-за отсутствия пряжи Хотели 
закрыть. Но Мария Яковлевна 
сделала, все, чтобы достать 
сырье. Ателье — ее любимое 
детище.

Много внимания и заботы 
уделяет она обучению работ
ниц. Вначале здесь не было ни 
одной машины, поэтому вязали 
только спицами, вручную. Пет
лю за петлей, ряд за рядом. 
Работа очень трудоемкая, не
сколько дней уходило у масте
ра на вязку одного изделия. А 
заказов поступало немало. Вя

зальщицы не справлялись с ни- В книге жалоб 
ми к сроку, были недовольства ний ателье много 
и жалобы со стороны посети
телей. Да и самих мастеров 
такие темпы не удовлетворя
ли, Стали сообща искать выход 
и нашли.

Лучшую вязальщицу К. К. 
Цейзер направили в Новоси
бирск обучаться вязке на, маши
нах. Вернулась она с учебы ок
рыленной. В ателье появились 
машины. И вот уже несколько 
месяцев Клара Карловна пере
дает свое мастерство другим 
вязальщицам, обучает их рабо
те на аппарате «Меда».

Умение и сноровка, конечно, 
приходят не сразу. Новые ма
шины казались недоступными. 
А теперь Полина Шехтерле и 
Валентина Жаркова выполня
ют нормы на 130—140 про
центов. Хороший пример увле
кает: многие работницы научи
лись быстро и красиво вязать, 
с математической точностью 
распределять рисунок. Но мало 
хорошо, без брака вязать, Ну
жен еще и тонкий вкус, уме
ние подобрать цвет, фасон абу
дущей вещи. И этому настойчи
во учатся вязальщицы.

и предложе- 
благодарно- 

стей работницам за прекрасна 
исполненные заказы, за их 
умение и золотые р.уки.

Н. СУРМЕНКО.
**

На снимке: закройщица
Р. В. Панихина.
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11 сентября по Том
ской области ожидается 
переменная облачность, 
по северо-западным рай
онам местами слабый 
дождь, по остальным — 
без осадков, ветер юго- 
западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 
воздуха 9—14 градусов 
тепла.

12—15 сентября: в на
чале срока — местами 
дожди, в середине —без 
осадков, ветер пере
менный, 3—7 метров в 
секунду, температура 
ночью от 4 градусов 
тепла до 1 градуса мо
роза, днем — 9—14 гра
дусов тепла, во второй 
половине срока ночью 
— 2—7 градусов тепла, 
днем — 15—20 граду
сов тепла.

.=

Усадьба Таденава, где родился Я. Р айнис. Сейчас 
здесь о ткр ы т  м узей. (Фотохроника ТАСС).

ПРИРОДА

М И Ш  ИШК Ж Ш Ш 1Й
Всю ночь гудит, завывает шальной осенний ветер. 

Тоскливо и усыпляюще свистит он в телеграфных про
водах, срывает пожелтевшие листья с деревьев, уносит 
их в непроглядную темноту ночи. Бегут, торопятся неви
димые лохматые тучи. Холодный ветер-бродяга жмет 
их к самой земле, играя, разметывает в клочья и гонит, 
гонит по низкому сырому небосводу в неведомые края. 
А перед утром, когда уставший ветер заберется на вре
мя в густые .кроны хвойных лесов, на землю и жесткие 
травы, на побуревшую стерню и камни-голыши, что раз
бросаны на берегу речушки, ложится первый легкий, 
как пыльца пудры, иней. С инеем, кажется, смешан и 
сам воздух — такой он чистый и прохладный.

С приходом осени в лесу стало как-то торжественнее. 
Г лаз теряется в бурном пиршестве красот. В непролаз
ной трущобе полыхают жарким огнем гроздья рябины. 
Думается: подуй ветерок—и воспламенится огнем весь 
лес. Выбравшись из леса на полянку, блестит полирован
ной корой березка, а рядом, на земле, золотыми моне
тами рассыпаны, опавшие листья.

Изменилась и звуковая симфония леса. Теперь не 
услышишь в нем летней песни птиц. Только и слышно, 
что квакчут дрозды да без умолку попискивают сини
цы, кочуя веселыми стайками в поисках пищи. По-взрос
лому свистят молодые рябчики, как бы испуганно кри
чат кедровки. Где-нибудь у речки, в тальниковых зарос
лях, обрадовавшись пробившимся сквозь тучи лучам 
солнца, взметнется, зазвенит голос зарянки и оборвется 
тотчас: оно и понятно: некогда распевать, пора в даль
ний путь собираться.

Готовятся к зиме и зверюшки. Бурундук—хозяин до
мовитый. Набил полный рот отборными орешками, хво

стик поставил восклицательным знаком — и скок, скок 
к норе. Он будет таскать запасы на зиму, пока сон с ног 
не свалит. Всю холодную зиму будет спать полосатый.

Плачут осенние дни холодными дождями. Стынет зем
ля, стынут воды. Не за горами тот день, когда седой 
мороз закупорит толщей льда все реки и озера и погру
зит подводный мир в мпак непроглядный на долгие ме
сяцы. Лихо будет тогда рыбам, на мелководье. И nti'ro- 
му уже сейчас они начинают сплачиваться в косячки и 
откочевывать вверх по течению в поисках глубоких и 
тихих омутов. Целыми днями на необъятных гладях 
озер, набираясь сил в дорогу, табунятся утки. Охора
шиваются кряковые, то и дело уходят под воду нырко
вые, доставая со дна живность. То, вдруг, снимутся все 
разом, и черными тучками кружат и кружат над водой, 
кар бы еще и еще раз проверяя свои крылья. По закрай
кам овсяных и пшеничных, полей важно гуляют, покле
вывая зерна, тетерева. Давно ли в молодых цыплятах 
нельзя было отличить рябушку от петушка. Но пришла 
осень, и птицы надели всяк свою форму: курочки по- 
скромному — серые платья, а петухи — черные фраки. 
И хвосты у них загнулись лирою, и брови, что ■ спелая 
малина, красными стали. По две—три, реже по четыре 
можно увидеть сейчас птиц вместе. Но когда полетит 
первая пороша, они объединятся в стаи. Так и врагов 
своих легче обнаружить вовремя, да и спать будет ве
селей в снегу.

Высоко в небе слышен крик журавлей. В их голосах 
не слышно весенней радости—это прощание с родиной. 
До свидания весной, милые птицыГ.

В. СОМОВ.

11 сентября исполняется 100 
лет со дня рождения Яна Рай
ниса, великого латышского ре
волюционного поэта и драма
турга. Райнис — гордость на
шей культуры, один из круп
нейших мастеров художествен
ного слова, творчество которо
го проникнуто стремлением к 
гуманизму, свободе и справед
ливости. В глубоких философ
ских обобщениях, в бессмерт

ных художест
венных образах 
он отразил огром
ный период жиз
ни своего наро
да.

20 октября 
1910 года Рай
нис писал в сво
ем дневнике: 
«Слова А. Упита 
«Объединитель и 
воспитатель душ» 
— это самое ра
зумное, что вооб
ще сказано обо 
мне. Искусство и 
поэзия — мое 
оружие для до
стижения этой 
цели». Наиболь

шей заслугой Райниса действи
тельно является воспитание це
лого поколения борцов и объ
единение их усилий для дости
жения цели. Это было поколе
ние революционеров.

Жизнь Райниса (Плиекшана) 
протекала в различных краях 
Латвии; долгие годы поэт про
вел и за пределами родины. 
Детство его прошло в живо
писной Латгалии, годы учения 
— в Дзугавпилсе, Риге, Петер
бурге.

Ё конце мая 1Ё97 года Рай
ниса арестовываю! за револю
ционную деятельность и через 
полгода высылают — сначала 
в Псков, затем в город Слобод
ской Вятской губернии. В ссыл
ке рождается сборник стихов 
«Дальние отзвуки синего вече
ра», возвестивший о том, что 
поэт не сломлен. В книге зву
чит предчувствие близкой ре
волюции. вера в приход весны 
и счастья.

2 мая 1903 года поэт воз
вращается в Латвию. «Воспе
ваю воинов и оружие» — та
кой эпшраф открывает сбор
ник его стихов «Посевы бури», 
написанный в 1905 году, ис
полненный веры в победу ре
волюции. Чтобы спастись от 
преследования, Райнис эмигри
рует в Швейцарию. Но связь 
с родиной не прекращается.

Как гонимые ветром листья, 
перелетали его песни борьбы 
через границы. Один за другим 
проникают на родину поэтиче
ские сборники «Тихая книга», 
«Те, кто не забывает», пьесы 
«Индулис и Ария», «Вей, ве
терок!» и другие.

В Латвию он вернулся вес
ной 1920 года. Последние де
вять лет жизни (умер в 1929 
году) Райнис проводит в Риге.

Творчеством Яна Райниса, 
отданным пролетариату, по су
ществу начинается современная 
латышская литература: после
сборника поэта «Дальние от
звуки синего вечера» невозмож
но было писать по-старому.

Райнис — первый латыш
ский писатель, который откры
то связал себя с революцион
ной социал-демократической 
партией, с трудовым народом.

Со школьной скамьи Райнис 
был связан с революционными 
течениями в общественной жиз
ни. Он был убежден, что с уг
нетателями можно покончить 
только силой. Когда возникло 
прогрессивное «новое течение» 
латышской интеллигенции, ре
дактор газеты «Диенас лапа» 
Плиекшан (Райнис) сразу же 
становится одним из его руко
водителей, или, как говорится 
в материалах жандармерии, 
«инициатором й наиболее зре
лым членом группы». Из рево
люционного крыла «нового те
чения» путь вел к марксизму, 
и Райнис становится одним из 
первых образованных маркси
стов — основателей латышской 
социал-демократии.

Новаторское творчество пи- 
сателя-революционера Райниса 
оказало огромное влияние на 
все важнейшие области жизни 
народа. Глашатай революцион
ной поэзии, много сделавший 
для обогащения языка, открыв
ший новую страницу в театре, 
переводчик целой библиотеки 
классиков на латышский язык 
— все это характеризует пев
ца борьбы, свободы и дружбы 
народов как великого нацио
нального поэта.

Латышский народ свято чтит 
память своего замечательного 
сына. Прекрасная поэзия Рай
ниса, ею благородное и гуман
ное искусство служили, слу
жат и всегда будут служить 
идеалам новой жизни, идеалам 
коммунизма.

В. КАЛПИНЬШ, 
директор музея истории 
литературы и искусства 
имени Яниса Райниса.

(ТАСС).

Н У  И  Н У !

«Железная дорога Джулиани-59»
Итальянский механик Джино 

Джулиани, проживающий в го
роде Кодигоро, без всякого сом
нения является хозяином един
ственных в своем роде поезда и 
железной дороги. Недавно он 
закончил постройку своего по
езда, который составлен из па
ровоза немецкого производства 
1913 года и одного вагона. 
Длина узкоколейного железно
дорожного полотна, по которо
му курсирует «состав», — око

ло 100 метров, как раз от до
ма Джулиани до кафе, где он 
по вечерам пьет свою традици
онную чашку кофе. Открытие 
необычной железной дороги 
состоялось в присутствии на
стоящего начальника железно
дорожной станции Кодигоро, 
друзей и многих любопытных.

Она называется «железная 
дорога Джулиани-59». Фамилия 
хозяина и число его друзей.

Дж. ГЕРАРДИ, 
корреспондент ТАСС.

Рим.

Ч Е М  Г О Р Д И Т Ь С Я ?
В Лондоне создано «общест

во» в связи с празднованием в 
будущем году 900-й годовщи
ны . завоевания Англии норма- 
нами. Название общества гово
рит само за себя — «Общест
во потомков короля Вильгельма 
Завоевателя и 4 его товарищей 
по оружию, лимитед».

Членами общества, сообща
ет агентство Рейтер, могут 
быть лишь лица, способные 
доказать, что они прямые по
томки Вильгельма Завоевателя 
и его 325 рыцарей, которые 
вторглись в Англию в 1066 
году.

(ТАСС).

КИНО 11—20 СЕНТЯБРЯ

Ф И Л Ь М Ы  Н Е Д Е Л И
По пьесе известного 

советского драматурга 
Е. Шварца на Централь
ной киностудии детских 
и юношеских фильмов 
имени М. Горького по
ставлен фильм «Обыкно
венное чудо».

Обыкновенное и чу
десное, лирика и сатира 
сочетаются в нем. Оде
тые в пестрые и причуд
ливые одежды, герои 
сказки неизменно обна
руживают себя как на
ши современники. И в 
этом — художественная 
и идейная значимость 
фильма. Снимались в 
«Обыкновенном чуде» ■ 
популярные артисты со
ветского кино Эраст Га- 
рин, Нина Зорская, Ва
лентина Караваева, 
Алексей Консовский.

Фильм «Новый нечи

стый из преисподней» — 
экранизация романа Ан
тона Томмсааре, класси
ка эстонской литературы. 
Авторы фильма выбрали 
аллегорическую форму 
повествования, сделав 
главными героями из
вестных персонажей 
эстоншого фольклора, 
вечных антиподов — 
Хитрого Антса и Нечи
стого, «осовременив» их. 
О том, что случилось с 
Нечистым на земле, как 
столкнулись его трудо
любие, правда и чест
ность с гнусными зако
нами, ханжескими обы
чаями и лживой мо
ралью буржуазного ми
ра, рассказывает этот 
фильм.

Новая работа литов
ских кинематографистов 
«МаршI Марш1 Тра-та- 
та!» — фильм-гротеск,

главная цель которого— 
осмеяние милитаризма и 
шовинизма.

Фильм «Раз картошка, 
два картошка» — пер
вая самостоятельная ра
бота в кино американ
ского режиссера Ларри 
Пирса. Этот фильм 
взволнованно рассказы
вает о позоре сегодняш
ней Америки — о расо
вой дискриминации. Жю
ри Каннского фестива
ля. на котором впервые 
демонстрировался этот 
фильм, отметило специ
альным дипломом лишь 
Барбару Барри, испол
нительницу роли Джу
ли, однако зрители фе
стиваля приняли кино
фильм восторженно, и в 
этом — свидетельство 
его гуманности, высокой 
гражданственности.

А. КОРНИЕНКО.

СПОРТИВНАЯ ХРОНИКА

Первый «компромисс»

В, С м ы с л о в а
ГАВАН А, 9 сентября. (ТАСС). В 

десятом туре  мемориала Капаблан
ки  экс-чем пион  м ира В. Смыслов 
записал первую  «половинку»  в 
тур н и р н ую  таблицу. После семи 
побед и д вух пораж ений  он за
клю чил  -лир с Р. Холмовым. Имея 
7,5 очна, м осквич стал единолич
ным лидером тур н и р а , п о ско л ь ку  
его оснозны е ко н ку р е н ты  — чем
пион С Ш А Р. Ф иш ер и ю гослав 
Б. И вков не см огли  «встретиться» 
из-за плохой связи с Н ью -Й орком .

М ирны м  исходом за кон чи л и сь  
такж е  встречи Е. Геллера с ру 
мыном В. Ч окы лтя , чехословацко
го гроссм ейстера Л. Пахмана с 
Б. Парс, а (Ю гославия), куб и н ца  
Э. Кобо с англичанином  Р. Вейдом, 
а т а к ж е  венгров  И. Билека и 
Л. Сабо.

После десяти туров  И вков и 
Ф иш ер им ею т по 7 оч ко в  из де
вяти, у Геллера — столько  ж е , но 
из десяти партий .

Место «большого поединка» 
- Т б и л и с и

Ф инал :.ны й  матч претендентов 
на первенство мира м ежду совет

ским и  гроссм ейстерам и Борисом 
С пасским  (М осковская область) 

и М ихаилом Талем (Рига) пройдет 
с 31 октяб ря  по 28 ноября в Тби
лиси. Такое реш ение принял пре
зидиум  ш ахм атной  федерации 
СССР.

С оперники  долж ны  сы гра ть  две- 
надцат: партий . Первый тур  —
1 ноября.

(ТАСС).

Ч е м п и о н а т  с т р а н ы  

п о  ф у т б о л у
Состоялся очередной ту р  ф ут- 

болоного чем пионата страны . 
Ф утб оли сты  т а ш ке н тско го  «Пах- 
такора» победили ком анд у ЦСКА
— 2:0, г  таким  ж е  счетом Торпе
до? ць М осквы  вы играли  у ар
мейцев Одессы и м осковски й  «Ло
ком отив» — у л енинград ского  
«Зенита». «Неф тянин» (Б аку) до
бился победы над армейцами Ро
стова-на-Дону — 1:0, а одесский 
«Черноморец» — над куйб ы ш е в 
ской , ком андой «Кры лья Советов»
— 3:2. В :треча спартаковцев Мо- 
с ке ы  и торпедовцев Кутаиси  за
кон чи л ась  вничью  — 1:1.

***
В Улан-Удэ за кон чи л и сь  по лу

ф инальны е соревнования на пер

венство РСФСР по ш ахматам сре
ди ж е н щ и н . Десять ш ахм атисток 
в у п о р ж  й борьбе отстаивали 

право участия  в ф инальны х и г
рах республини . Ч ем пионна Том
ской области студентка  политех
нического  и н сти тута  Л. И гум но
ва заняла третье место и будет 
участрг вать в финале первенст
ва РСФСР.

8 сентября на стадионе кара н 
даш ной ф абрики  состоялась 

встреча по ф утболу на первенст
во области м еж ду лидерами со
ревнований — командами «Дина
мо» и «Темп». В упорной  борьбе 
со счетом 3:2 победу одержали 
динамо»цы  и возглавили ту р н и р 
н ую  таблицу ро зы гры ш а.

у
По уто  ненны м  данны м , встреча 

I тследнего тура  ро зы гры ш а пер
венства РСФСР по ф утболу м еж
ду ком андам и «Сибсельмаш» (Но
восибирск) и «В осток» (У сть-Ка
м еногорск), проходивш ая в У сть- 
Кам еногорске , закончилась  побе
дой ка за хста н ски х  ф утболистов со 
счетом 4:0. Встреча ком сом ол ьско 
го  «Авангарда» с «Л окомотивом» 
(Краснояоск) закон чи лась  побе
дой «Авангарда» со счетом 2:0.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГАСТРОЛИ
КРАСНОЯРСКОГО ТЕАТРА 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
11 сентябоя — «Веселая вдова».
12 еентября. днем — «Последний 

чардаш»,
вечером -  «Сердце балтийца».
Начало спектаклей: дневного — в 

12 час., вечерних — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Раз картош на , 
два картош на» — 9, 10-35, 1210. 
13-45, 15-30, 17-15, 19, 20-45,
22-30. Дети до 14 лет не допуска
ются.
Малый зал — «На завтраш ней 
улице» — 10, 12, 14, 16, 18, 20.
22.
Зал к и н о х р о н и ки  — «И нет к о н 
ца мечте», «Они — ‘ки п р и о ты » , 
«Здесь бчдет город» — 10. 12. 
14, 16. 16. 20, 22. «Ж ил человек», 
«В скаф андре над планетой», 
«П озывные земли» — И ,  13, 15, 
17. 19 21.

.ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Раз ка р то ш ка , 
два картош ка »  — 12-30, 14-20, 
16-10, 18, 19-50, 21-40,

Для детей 1— «М орозно» — 9,
10- 30.
Зеленый зал — «Раз кар то ш ка , 
два картош ка »  — 9, 10-50, 12 50, 
14-40, 16 30. 18-20, 20-10, 22. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Раз кар то ш ка , 
два картош на» — 9-20, 11, 12-40,
14- 20 16. 17-40. 19-20. 21, 22-35.
Малый зал — «Завещ ание м ил
лионера» — 9-30, 11, 12-30, 14,
15- 30, 17, 18-30, 20, 21-30. На уд 
линенном  сеансе дем онстрирует
ся ф ильм «Последняя дорога».

«ПИОНЕР»
— «Счастливо, Кэкец !»  — 10.
11- 35. 13-10. 14-45. «Трактористы »
— 16-20. «П иковая дама» — 18, 
19-50, 21-40.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Во имя лю бви» (две серии)
— 11-30, 14, 16-30. 19, 21-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «На завтраш ней улице» —
14-10. 16-10, 18 10, 20-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Беги, ручеек» — 16. «Три 
м уш кетера» (две серии) — 18, 
21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 11 СЕНТЯБРЯ

18.00. Вам, м алыш и! 18.30, Спортив 
нал кинохроника. 18.40. Литератур
ный концерт. i9.00. «М ир за неделю». 
19.16. Иностранная кинохроника. 
19.25. «Знаком ьтесь — мастера ли
товского  ци рка !» . 20.40. Телевизион
ные новости. 21.00. «С евильский ци- 
пю льни к» . О» ф а Россини в исполне
нии артистов Миланского театра Ла 
Скала. ___________

Центральный рынок г. Томска с 
15 сентября БУДЕТ РАБОТАТЬ
с 8 час. утра до 18 час., в поне
дельник — до 16 час.

Остальные пынки работают с 
8 час. утра до 20 час. 2 —2

Ремонтно-строительному участ
ку облбытуправления требуются: 
столяры, штукатуры, маляры, ка
менщики, слесари-сантехники, кро
вельщики. жестянщики, газоэлек- 
тросварщикн, кладовщик.

Обращаться: г. Томск, улица
Шишкова, 20. 2—2

Томское отделение Союза пи
сателей РСФСР выражает глу
бокое соболезнование писателю 
Л. А. Гартунгу по поводу смер
ти его матери

Леониды Андреевны 
СМОЛЯНСКОИ.

В связи с ликвидацией дорож
но-эксплуатационного участка Том
ского горкомхоза просим органи
зации произвести выверку расче
тов до 20 сентября 1965 г. В 
дальнейшем претензии принимать
ся не будут. 2 —1

Управлению главного архитекто
ра города требуется инженер-сан
техник.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 73, комната 60.

Телефоны: ответ. секретаря  —
31-19, секретариата — 42-40, отде
лов: партийной  ж и зн и  — 52-23, идео
логи че ско го  — 47-45 и 42-46, пром ы ш 
ленности, строительства и тран спо р 
та — 37-75, сельскохозяйственного  
— 37-39, советского  строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько
ровской  сети -3 7 -3 8  и 31-47, инф ор
мации — 51-61, бухгалтерии  и отде
ла объявлений — 37-36, стеногра- 
ф истии — 52-02.

г . Томен, типограф ия 
ное знамя».
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